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В по лете-„Союз-13“
С О О Б Щ Е Н И я Т А С С

в  соответствии с программой исследований в око
лоземном космическом пространстве 18 декабря 
1973 года в 14 часов 55 минут по московскому вре
мени в Советском Союзе осуществлен запуск косми
ческого корабля «Союз-13».

Космический корабль пилотирует экипаж в составе 
командира корабля майора Климука Петра Ильича и 
бортинженера Лебедева Валентина Витальевича.

Программа орбитального полета предусматривает; 
проведение астрофизических наблюдений звезд в 
улВтрафиолетовом диапазоне с помощью установлен
ной на борту системы телескопов «Орион-2»;

спектрозональную съемку отдельных участков зем

ной поверхности с целью получения данных для ре
шения народнохозяйственных задач;

продолжение комплексной проверки и испытаний 
бортовых систем космических кораблей «Союз»;

дальнейшую отработку процессов ручного и авто
матического управления, а также методов автоном
ной навигации в различных режимах полета.

С экипажем корабля «Союз-13» поддерживается 
устойчивая радио- и телевизионная связь.

Самочувствие космонавтов товарищей Климука и 
Лебедева хорошее, бортовые системы работают нор
мально. Космонавты Климук и Лебедев приступили к 
выполнению намеченной программы полета.

Командир космического корабля «Союз-13» 
Петр Ильич КЛИМУК.

Бортинженер космического корабля «Союз-13» 
Валентин Витальевич ЛЕБЕДЕВ.

Майор
П е т р

К Л И М У К
И л ь и ч

Л Е Б 
Валентин

Е Д Е В 
Витальевич

Петр Ильич Климук ро
дился в 1942 году в селе 
Комаровка Брестского рай
она Брестской области.

После окончания в 1964 
году Черниговского высше
го военного авиационного 
училища служил в Военно- 
Воздушных Силах.

Во время службы Климук 
П. И. показал себя перво
классным летчиком, освоил 
несколько типов самолетов.

В 1963 году он был при
нят в ряды Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза.

В отряд космонавтов 
Климук П. И. был зачислен

в 1965 году. Он прошел пол
ный курс подготовки к кос
мическим полетам на раз
личных пилотируемых аппа
ратах. С 1973 года Климук 
П. И. — слушатель Военно- 
воздушной академи» им. 
Ю. А. Гагарина.

Жена космонавта Лилия 
Владимировна учится в 1-м 
Московском медицинском 
институте им. И. М. Сече
нова. У них растет сын Ми
хаил пяти лет.

Отец космонавта погиб во 
время Великой Отечествен
ной войны, мать Марфа 
Пав.човна живет в селе Ко
маровка Брестской области.

Валентин Витальевич Ле
бедев родился^в 1942 году в 
Москве.

С 1960 по 1966 год учил
ся в Московском авиацион
ном институте им. С. Орджо
никидзе.

После окончания институ
та Лебедев В. В. работал в 
конструкторском бюро, где 
йроявил себя эрудированным 
и инициативным инженером. 
Он активно участвовал в 
разработке и испытаниях но
вых систем космических ап
паратов, занимался изобрета
тельской деятельностью, 
имеет несколько авторских 
свидетельств.

В 1971 году Лебедев В. В. 
был принят в ряды Комму-

Совет-нистическои партии 
ского (?оюза.

В отряд космонавтов Ле
бедев В. В. был зачислен в 
1972 году, прошел полный 
курс подготовки к космиче
ским полетам. Валентин Ви
тальевич увлекается авиа
ционным спортом, имеет 
первый спортивный разряд.

Жена космонавта Людми
ла Витальевна работает ин
женером в конструкторском 
бюро,'их сыну Виталию один 
год.

Отец космонавта Виталий 
Владимирович умер в 1968 
году. Мать Антонина Федо
ровна живет в Московской 
области.

Н А  Ф И Н И Ш Е  Р Е Ш А Ю Щ Е Г О

В Ы П О Л Н И Л И  ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
Животноводы совхоза 

«Новиковский^ первыми в 
Асиновском районе выполни, 
ли годовое обязательство по 
продаже мяса государству. 
Сверх плана его сдано более 
80 тонн. К уровню прошло
го года продажа мяса увели
чилась на 19 процентов.

Эта трудовая победа за
воевана в основном стара
ниями коллектива Моисеев- 
ской фермы крупного рога
того скота, где организован 
круглогодовой откорм мо
лодняка. Годовое-задание по 
производству говядины мои- 
сеевцы выполнили на месяц 
раньше срока. Особенно на
пряженно трудятся скотники 
откормочных гуртов сейчас. 
Они.поставили перед собой 
задачу в зимние месяцы по
лучать килограммовые при

весы. И вот достигнут пер
вый успех. В ноябре каждое 
из животных, закрепленных 
за скотниками В. А. Юрки
ным и Ю. Я. Сороквашиным, 
прибавлядо в весе за сутки 
на килограмм. В другой 
группе молодняка, за кото
рой ухаживают В. П. Евдо
кимов и -М. П. Евдок1{мова, 
суточный привес в ноябре 
составил 846 граммов. Тако
го результата Евдокимовы 
добиваются не впервые. Бла
годаря этому за 11 месяцев 
среднесуточный привес по 
ферме достиг почти 700 
граммов на голову. По-удар
ному трудятся животноводы 
Моисеевской фермы и в де
кабре.

■успешно справляются со 
своими задачами многие жи
вотноводы совхоза имени Ле

нина. занятые на доращива
нии молодняка крупного ро
гатого скота и откорме его. 
Много лет трудится на Тихо- 
мировской ферме Г. Р. Со
колова. Сотни крепких те- 
Аят она выращивает ежегод
но. В ноябре среднесуточный 
привес в ее группе телят coj 
ставил 822 грамма, а общий, 
привес за 11 месяцев достиг 
почти 100 центнеров, или в 
среднем по 672 грамма в 
сутки.

На этой же ферме К. А. 
Голикова и М. С. Климов, 
ухаживающие за телятами 
старшего возраста, получи
ли привес по 800 граммов.

И зимой, и летом получает 
отменные привесы телятница 
Победовской фермы Г. А. 
Киселева. • В ноябре они со
ставили 766 гра.ммов, а все-

НА ФЕРМУ ПРИШЕЛ КОММУНИСТ
В прошлом году дела на 

Петровской свинотоварной 
ферме совхоза «Петровский» 
шли неважно. Допускался 
большой падеж поросят, не
редки были нарушения тру
довой дисциплины. Такое по
ложение сложилось в основ
ном в результате неудовлет

ворительной, безынициатив
ной работы бригадира жи
вотноводов. И вот во второй 
половине прошлого года 
коллектив свинофермы воз
главил коммунист Н. ,С. 
Рудницкий. Трудно было 
сразу ожидать улучшения

результатов. Однако хозяй
ский, уравновешенный стиль 
работы нового руководите
ля в сочетании с правильно 
организованной зооветери
нарной работой привел к 
желательным переменам.

В этом году в несколько 
раз сократился падеж, сни-

Дружеская 
в е т р е  ч а

18 декабря в Кремле, со
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
тов. Л. И. Брежнева с Пер
вым секретарем ЦК ПОРП 
тов. Э. Тереком.

В сердечной, дружеской 
атмосфере были, обсуждены 
вопросы, представляющие 
интерес для обеих стран и 
партий.

В тот же день Политбюро 
ЦК КПСС дало обед в честь 
тов. Э. Терека.

(ТАСС).

НА РАБОЧЕМ 
КАЛЕНДАРЕ- 
1 9 7 4  Г О Д

18 декабря водителей, сле
сарей. инженерно-техниче
ских работников автоколон
ны № 1235 встречали улы
бающийся Дед Мороз и его 
приветствие «С Новым го
дом, товарищи!». Это не 
описка — за две недели до 
наступления 1974 года авто- 
предприятие выполнило 
план третьего, решающего. 
Перекрыты все технико-эко
номические показатели, 
сверх плана уже перевезено 
около двадцати тысяч тонн 
грузов, сделано . се.мьдесят 
тысяч тоннр-километров..

Успех обеспечен ударным 
трудом лидеров социалисти
ческого соревнования—кол
лективов бригад Аркадия 
Захаревича, Карима Конже. 
голова, Юрия Овсянникова, 
десятков водителей, слеса
рей. специалистов. Годовые 
соцобязательства перевы
полнили Геннадий Захаров, 
Леонид Дерябин, Виталий 
Шульга, Иннокентий Ново
селов и еще 34 водителя.

До конца года коллектив 
автоколонны перевезет до
полнительно к плану десятки 
тысяч тонн народнохозяйст
венных грузов,. в том числе 
строительные материалы, 
продукты, товары для неф
тяников, геологов, лесорубов 
северных районов области.

П. МИРОНЕЦ,
начальник томской ав

токолонны № 1235.

ПУТИ СО ЗИД АНИ Я
Шестая сессия Верховного CoSma РСФСР восьмого созыва

Над Большим Кремлев
ским дворцом 18 декабря 
поднят флаг Российской Фе
дерации. Сюда на очередную 
сессию Верховного Совета 
республики собрались депу
таты — посланцы всех авто
номных республик, краев и 
областей. Они прибыли в 
столицу, чтобы всесторонне 
обсудить важнейшие вопро
сы развития народного хо
зяйства Советской России.

В знаменательное время 
проходит сессия высшего ор
гана государственной власти 
Российской Федерации.
Только что состоялся Пле
нум Центрального Комитета 
КПСС; на котором с боль
шой речью выступил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев. На 
Пленуме, а затем на сессии 
Верховного Совета СССР 
глубоко. -Всесторонне обсуж
дены итоги созидательной 
деятельности ленинской 
партии, всего советского на
рода в девятой пятилетке, в 
ее третьем, решающем го
ду. Намечены перспективы 
дальнейшего роста экономи
ки страны, повышения мате
риального благосостояния и 
культурного уровня народа.

,В обстановке большой по
литической активности нача
ла оаботу сессия Верховно
го Совета РСФСР.

приятий республики уже 
производят продукцию в 
счет 1974 года.

Бурными, долго не смол
кающими аплодисментами, 
стоя депутаты и гости встре
тили товарищей Л. И. Бреж
нева, Ю. В. Андропова,
В. В. Гришина, А. А. Гро. 
мыко, А. П. Кириленко,
Ф. Д. Кулакова, А. Я. Пель
ше, Д. С. Полянского, М. А. 
Суслова. А. Н. Шелепина, 
М. С. Соломенцева, Д. Ф. 
Устинова, В. И. Долгих, 
И. В. Капитонова.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Ко
тельников.

Собравшиеся почтили 
вставанием память депута
тов- Верховного Совета рес
публики А. М. Маковой, 
И. И. Наймушина, Е. М. 
Римской, скончавшихся за 
время, прошедшее между 
сессиями.

Принимается постановле. 
ние по докладу Мандатной 
комиссии о признании полно
мочий вновь избранных де
путатов Н. А. Рожкова и 
А. Н. Семенова.

Утверждается повестка 
дня сессии;

1. О Государственном 
плане развития народного 
хозяйства РСФСР на 1974 
год.. . ■ ,
" '2; Ю . ГосУ^^дарственном 
бюджете РСФСР на 1974 
год и об исполнении- Госу
дарственного бюджета
РСФСР за-1972 год.

3. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

С докладом о Государст
венном плане развития на
родного хозяйства РСФСР 
на 1974 год выступил заме
ститель Председателя Совета 
Министров РСФСР, предсе
датель Госплана республики 
депутат К. М. Герасимов.

Трудящиеся Российской 
Федерации; сказал он, как и 
всех братских союзных рес
публик, внесли достойный 
вклад в досрочное выполне
ние плана 1973 года, в дело 
укрепления экономического 
могущества нашей Родины и 
дальнейшего роста благосо
стояния советских людей. 
Коллективы многих пред-

Коммунистическая пар
тия и Советское - правитель
ство твердо и последователь
но осуществляют ленинский 
внешнеполитический курс, 
принятую XXI'V съездом 
КПСС Программу мира. Вы , 
дающийся, неоценимый лич
ный вклад в осуществление 
ленинской внешней политики 
нашей страны, подчеркнул 
оратор. BHoetjT Генеральный, 
секретарь ЦЙ КПСС Л. И. 
Брежнев, чье имя сегодня 
во всем мире произносится с 
чувством глубокой призна
тельности за неутомимую и 
благороднук) деятельность 
на благо .мира.

Предварительные итоги 
развития народного хозяйст
ва республики в 1973 году, 
отметил докладчик, показы
вают. что в результате боль
шой политической и органи
заторской работы партии ос
новные показатели будут вы. 
полнены и перевыполнены.

Национальный доход, про
изводимый в Российской Фе
дерации. вырастет за три го
да на 17.1 процента, в том 
числе в текущем году — на 
7,6 процента при плане 6 
процентов.

Объем , промышленного 
производства увеличится в 
1971 —1973 годах на 22,7 
процента, а за 1973 год на 
7 процентов при плане 6 
процентов. Установленные 
на нынешний год задания 
по объему выпуска про
мышленной продукции. по 
расчетам, будут выполнены 
досрочно, к 27 декабря, а 
предприятиями Москвы и 
Ленинграда, ряда областей 
— в еще более ранние сроки.

За счет роста производи
тельности труда в промыщ- 
ленности союзно-республи- 

, канских и республиканских 
министерств и ведомств бу
дет получено не менее 93 
процентов прироста выпуска 
промышленной продукции, 
весь прирост сельскохозяй
ственного производства и 
увеличение строительно-мон
тажных работ.

Больший успехов в истек
шем году добились тружени
ки' села. Особенно, большие 
успехи достигнуты в произ
водстве зерна. Выращен не
бывалый в истории, России 
урожай. Продано государст
ву 3 миллиарда 180 миллио
нов пудов зерна.

Трудящиеся республики с 
огромным энтузиазмом
встретили Приветствие- ЦК 
КПСС, Президиума-' Вёрхови 
кого Совета (3,ССР. Совета 
Министров СССР, в котором 
дана высокая оценка тр'уду 
колхозников, рабочих и спе
циалистов совхозов, всех 
тех, кто своим самоотвер
женным трудом внес вклад 
в борьбу за высокий урожай 
1973 года. Наиболее отли
чившимся передовикам; сель
ского хозяйства присвоено 
звание Героя Социалистиче
ского Труда. Большая груп
па передовиков' награждена 
орденами и медалями СССР.

В республике, сказал док. 
ладчик, осуществляется 
больщая программа капи
тального строительства. В 
целом на развитие народного 
хозяйства за три года пяти
летки направлено 167 мил
лиардов рублей капитальных 
вложений. Введено в экс

плуатацию почти 600 круп
ных промышленных пред
приятий. а также большое 
количество новых цехов и 
производств на действующих 
предприятиях.

За истекшие годы пяти, 
летки в Российской Федера
ций, как и во всей стране, 
последовательно осуществля
лась намеченная XXIV съез
дом КПСС программа роста 
народного благосостояния. 
Общий фонд потребления за 
три года пятилетки увели
чился в РСФСР примерно 
на 21 миллиард рублей- То
варооборот, вырос за эти го
ды на 18,3 процента, в том 
числе в 1973 году — на 4,8 
процента.

Говоря об, основных за
дачах Государственного
плана на 1974 год, доклад
чик подчеркнул, что в плане 
предусмотрено дальнейшее 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства. наращи
вание экономического потен
циала республики, повыше
ние эффективности исполь- 
■зования трудовых, матери
альных и денежных ресур
сов, последовательное осуще
ствление задач по дальней
шему повышению благосо
стояния народа в соответст
вии с главной задачей пяти
летки, поставленной XXIV 
съездом партии. В проекте 
плана намечаются Меры по 
техническому перевооруже
нию отраслей промышленно
сти, обеспечению своевре
менного ввода в действие 
производственных мощно
стей. концентрации средств 
на пусковых объектах, со
кращению сроков строитель
ства.

Предусматривается обес
печить повышение качества 
продукции, особенно в маши
ностроении и отраслях, про
изводящих товары народного 
потребления, сокращение 
сроков освоения производст
ва новых видов продукции.

Национальный ; доход 
РСФСР возрастет в 1974 го
ду против 197-3 года на 6,7 
процента при среднегодовом 
приросте за 1971 —1973 го
ды на 5,4 процента.. При 
этом более 80 процентов на
ционального дохода будет на
правлено на дальнейшее по
вышение благосостояния 
трудящихся.

Объем промышленного 
производства на 1974 грд по 
территории РСФСР преду
сматривается с ростом на 7 
процентов, в то.м числе про
изводство средств производ-, 
ства (группа «А») — на 6,8 
процента; и производство 
п р е д м е т о в потребления 
(группа «В») — на 7.7 про
цента. По сравнению с 1970 
годом выпуск промышлен
ной продукции увеличивает
ся на 81 процент.

В 1974 году, как и в про
шлые годы, будет происхо
дить улучшение структуры 
промышленного производст
ва за счет более высоких 
темпов роста машино
строения, газовой, химиче
ской и нефтехимической 
промышленности и других 
отраслей, производящих наи
более прогрессивные, виды 
продукции.

Далее докладчик подробно 
остановился на производст
ве продукции в различных 
отраслях промышленности 
республики.

(Окончание на 3-й стр.)

Д О Б Р О  П О Ж А Л О В А Т Ь ,  Д О Р О Г И Е  
В Ь Е Т Н А М С К И Е  Д Р У З Ь Я !

го за 11 месяцев — 159 
центнеров, или по 756 грам
мов в сутки на теленка. За 
молодняком, поставленным' 
здесь на откорм, ухаживает 
В. И. Боев. В первый же ме
сяц он получил срелнесуточ. 
ный привес по 803 грамма. 
А вот М. С. Зюзина, на попе
чении которой молодняк в 
возрасте старше года, доби
лась еще лучшего привеса. 
В ноябре он достиг 1.070 
граммов.

К сожалению, опыт пере
довых телятниц и скотников 
в совхозе имени Ленина не 
нашел широкого распростра
нения. Поэтому в целод! хо
зяйство все еще не выполни
ло своих обязательств, • по 
производству и продаже мя
са государству.

И. КОРШУНОВ.
г. Асино.

зилась себестоимость произ
водимой продукции. Все
основные показатели года
коллектив животноводов 
уже перекрыл. Как и наме
чалось на третий год пяти
летки, государству продано 
1.300 центнеров свинины, а 
произведено 1.600. При-
плане получить 1.650 поро
сят поголовье достигло уже 
1.800. К. ЛОБАНОВ.

К ривош еи н ски й  район .

По приглашению Прези. 
диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства 18 декабря в Совет
ский Союз с официальным 
дружественным визитом при
была делегация Республики 
Южный Вьетна.м во главе с 
Председателем Президиума 
ЦК Национального фронта 
освобождения Южного Вьет
нама, Председателем Кон
сультативного совета ' , Вре
менного революционного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам докторо.м 
Нгуен Хыу Тхо.

В составе делегаций — 
член Президиума ЦК Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама, ми
нистр иностранных дел Рес
публики Южный Вьетнам 
Нгуен Тхи Бинь, член ЦК 
Национального фронта ос- 
вобождеция Южного Вьетна
ма, заместитель министра 
иностранных дел Временного 
революционного ..правитель
ства Республики Южный

Вьетнам Ле Куанг Тянь, дру
гие официальные лица.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Республи
ки Южный Вьетнам и Совет
ского Союза, делегацию 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, заместитель Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. X. 
Арутюнян, заместитель
Председателя Совета Мини
стров СССР В. Н. Новиков, 
Председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
А. П. Шитиков, министры 
СССР С. Ф. Антонов, А. М. 
Тарасов, председатель ГКЭС 
С. А. Скачков, заместители 
министров СССР В. Г. Кули
ков, Н. Т. Ратников, Н. П. 
Фирюбин, председатель Со

ветского комитета поддерж
ки Вьетнама, секретарь 
ВЦСПС П. Т. Пименов и 
другие.

Среди встречавших были 
посол РЮВ в СССР Нгуен 
Ван Тхан, посол ДРВ в 
СССР Во Тхук Донг, дипло
матические сотрудники по
сольств РЮВ и ДРВ, вьет
намские студенты, обучаю
щиеся в Москве, главы ди
пломатических представи
тельств ряда стран, аккреди
тованные в СССР.

На летном поле был выст
роен почетный караул трех 
видов Вооруженных Сил; пе
хотинцев, летчиков и моря
ков, Исполнены государст
венные гимны двух стран.

Н. В. Подгорный и Нгуен 
Хыу Тхо обошли строй со
ветских воинов.

Высокого гостя тепло и 
сердечно приветствовали на 
аэродроме представители 
трудящихся Москвы.

С аэродрома Нгуен Хыу

Тхо, другие члены делегации 
направились в Москву.

Улицы и площади, по ко
торым следовал кортеж авто
машин в сопровождении по
четного эскорта мотоцикли
стов, были украшены госу
дарственными флагами РЮВ 
и СССР, приветственны.ми 
транспарантами; «Добро по
жаловать, уважаемые пред
ставители Республики Юж
ный Вьетнам!»; «Горячий 
привет посланцам героиче
ского народа Южного Вьет
нама!»; «Да здравствует На
циональный фронт освобож
дения Южного- Вьетнама!»; 
«Пусть крепнет и развивает
ся дружба между народами 
Советского Союза и Южного 
Вьетнама!»; «Решительно 
поддерживаем справедливую 
борьбу вьетнамского народа 
за строгое выполнение па
рижского соглашения, за 
свободу и независимость 
своей Родины!».

ПЕРЕГОВОРЫ Н. В. ПОДГОРНОГО С НГУЕН ХЫУ ТХО
Д8 декабря в Кремле, на-- 

чались переговоры между 
члено.м Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным и 
Председагелем Президиума 
ЦК Национального фронта 
освобождения Южного Вьег- 
на.ма, Председателе.м Кон
сультативного совета Вре
менного революционного 
правительства Республики 
КЭжный Вьетнам доктором 
Нгуен Хыу Тхо.

В переговорах участвова
ли с советской стороны — 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев, чле
ны ЦК КПСС — замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР В. Н. Но
виков, первый заместитель 
министра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецов.

Со стороны Республики 
Южный Вьетнам — член 
Президиума ЦК Националь-' 
ного фронта освобождения

Южного. Вьетнама, министр 
иностранных дел Временно
го революционного прави
тельства республики Юж
ный Вьетнам Нгуен Тхи 
Бинь, член ЦК Национально-' 
го фронта освобождения 
Южного Вьетнама, замести
тель министра иностранных 
дел Временного революцион
ного правительства Респуб
лики Южный Вьетнам Ле 
Куанг Тянь, член ЦК Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама, по
сол Республики Южный

Вьетнам в Советском Союзе 
Нгуен Ван Тхан, член Секре
тариата ЦК Национального 
фронта освобождения Юж. 
ного Вьетнама Хо Суан Сон.

В ходе переговоров, про
ходивших . в дружественной 
обстановке, были рассмотре
ны вопросы дальнейшего 
расширения и углубления 
отношений между Советским 
Союзом .и Республикой Юж
ный Вьетнам.

Переговоры будут продол
жены.

(ТАСС).
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Слесарь no ремонту и обслуживанию контрольно-изме
рительных приборов и автоматики головной нефтеперека- 
чйвающей станции нефтепровода Александровское — Ан
жеро-Судженск Айатолий- Сергеевич Судоплатов много 
временй уделяет внедрению новой техники. Отличный 
специалист и производственник, он принимает самое ак
тивное участие в рационалц«ато1Уском движении.

Фото Е. Лисицына.

Партийная жизнь: отчеты и Шоры

Требование
в р е м е н и

о путях повышения произ
водительности труда и 
снижения себестоимостй 
продукции, об улучшении 
массово-политической рабо
ты в коллективе, • о личной 
ответственности каждого 
коммуниста за дела . пред
приятия — об этом шел раз
говор на отчетно-выборном 
партийном собрании Васю- 
ганского леспромхоза.

Локладчик — секретарь 
парткома А. И. Лосев и вы
ступившие в прениях комму
нисты отмечали рост эконо
мических показателей, при
водили факты, свидетельст
вующие о возросшей aKTH,v.. 
ности и боевитости цеховы'х' 
партийных организаций. 
Вместе с тем на собраний 
указывалось, что партком 
глубоко не вникает в эконо
мику предприятия. Леспром
хоз длительное время не 
справляется с производст
венной программой. Допуще
но увеличение себестоимо
сти кубометра древесины, 
имеются убытки, перерасхо
дован фонд заработной пла
ты, туго пробивают себе до. 
рогу передовые методы ор
ганизации лесосечных работ. 
В частности, на лесопунктах 
до сих пор не созданы ук
рупненные бригады, хотя 
разговоры об этой прогрес
сивной форме организации 
труда идут не первый год.

Коммунисты говорили, что 
эти недостатки стали воз
можны прежде всего потому, 
что стиль работы парткома 
не отвечал современным тре
бованиям. Члены парткома 
и его секретарь А. И. Ло
сев нс доходили до работы 
каждой цеховой парторгани
зации. В результате многие 
вопросы производства и вос
питания людей решались 
неквалифицированно.

— Выло бы куда полезнее 
изучать экономику лесо
пунктов не на совещаниях, а 
непосредственно на произ
водственных участках, — 
говорил на собрании техно

рук Тевризского лесопункта 
Б. Чёревач. — К сожале
нию, приезжая на места, ин- 

• женерно-технические работ
ники леспромхоза редко со
ветуются с мастерами, бри
гадирами.

— Из года в год о нашем 
лесопункте говорят как об 
отстающем, — сетовал на
чальник Нюрольского лесо
пункта Д.. А. Щепеткин. — 
Но в причинах отставания 
ни партком, ни руководство 
леспромхоза так й Ие разо
брались.

— В докладе секретаря 
парткома не'было глубокого 
анализа состояния дел, — 
заявил бригадир раскряжев
щиков Нюрольского лесо
пункта, кавалер ордена Ле
нина С. X. Бахтеев. — Пло
хо, когда партком стоит в 
стороне от внедрения нового, 
прогрессивного. Он не про. 
явйл настойчивости в созда
нии укрупненных бригад, 
пошел на поводу отсталых 
настроений. Ие нашел у 
нас широкого распростране
ния и опыт работы водителей 
лесовозов по одному путе
вому листу.

Коммунисты отмечали, что 
в отчетный период слабо ве
лась борьба за технический 
прогресс. Это явилось одной 
из главных причин низких 
темпов роста производства и 
производительности труда.

Коммунисты критиковали 
партком и За невнимание к 
экбномической учебе кадров, 
за нетребовательность к 
командирам производства.

Нужно воспитывать у ру
ководителей высокую идей
ность, партийную страст
ность в борьбе за новое — 
эту мЫсль высказывали с 
трибуны многие. Остается 
Добавить, что высокая идей
ность, партийная страст
ность и ответственность за 
дело должна быть присуща 
каждому коммунисту — я 
цуковолителю, п рядовому. 
Таково тлсбовянир времени.

Т. КУРИЛОВИЧ.
К ар гасо кски й  рай он .

УЧАТСЯ ПРОПАГАНДИСТЫ
В Молчановском райкоме 

КПСС прошел районный семи
нар лекторов, политинфЪрма- 
торов, пропагандистов. Участ
ники семинара прослушали 
лекцию руководителя лектор
ской группы обкома партии 
Я. А. Домбровского «Некото
рые вопросы борьбы за мир и 
международную безопасность 
в свете положений и выводов 
из речи Л. И. Брежнева на 
Всемирном конгрессе миролю

бивых сил»̂  Дoцeнt политех
нического института А. Л. 
Зельман посвятил свое вы
ступление теме: «Научно-тех
ническая революция и идеоло
гическая борьба».

О выполнении планов и со
циалистических обязательств 
предприятиями и совхозами 
района з а '11 месяцев проин
формировал присутствующих 
председатель исполкома рай
совета Г. С. Извеков.

М . Д В И Н Я Н И Н О В А .

Л ес н о й
Ш ТА Б
РЕДАКЦИИ

Годовой план Шолнеп ф Первый Шршал -  решающий 
ф Обсуждается письмо бригадиров укрупненных ф Водители 

лесовозов бключаются б соребнобание ф Подготовка 
к <1 В а х т  е - 7 4 »

м н д л ш

в Лесной штаб» редакции поздравляет коллектив Чаин- сейчас заготавливать 1.000
ского леспромхоза с досрочным выполнением заданий 
третьего, решающего года пятилетки. .ДесЬЯаготоЬйтели 
справились с планом по заготовке древесины, в том числе 
и деловой, lib реализаций продукции. С начала пятилетки 
на счету у чаинцев ужё более мйллйонй кубометров дре
весины. Это значйт, что перевыполнено задание первых 
трех лет пятилетки.

Редакция связалась по телефону с инженером по орга
низации социалистического соревнования Чаинского лес
промхоза С. С. Губиным и попросила рассказать о том, 
что помогло коллективу добиться усцеха.
Haul леспромхоз неудач- Могочинский лесозавод. В 

но начал год — сказа- дйй работает на вЫвоз-
лась неподготовленность к машин. Они доставля-„ . .. ЮТ немногим более полутора
щедрой на снегопады зиме, тысяч кубометров древесины 
Поэтому была допущена в. сутки. Суточный график 
большая задолженность, перевыпо.чняется, но лесовоз- 
Можно прямо сказать, что ный транспорт пока исполь- 
мы бы не сумели перекрыть зуется не на по.чную мощ- 
ее за летние месяцы, если ность.
бы 'не новая организация ле- Наше__ предприятие сезОн- 
сосечных работ. ■ На . пред- ного действия. В первом 
приятии было создано два квартале мы должньх вывёз- 
вахтовых поселка, один из тй 47 процентов годового 
них — в Верхнекетсном рай- объема заготовок древесины 
оне. Несмотря ■ на многие и разделать 43 процента, 
трудности, мы заготовили Снова рассчитываем и на 
здесь 48,4 тысячи кубомет- вахтовый метод. Две вахты 
ров. Сколо 8 тысяч кубомет- заготовят 60 тысяч кубо- 
ров было уложено в запас й метров древесины. Но тем не 
на втором вахтовом поселке, менее первый квартал обес- 

Сеичас стремимся вЫвез-
ти его побыстрее на нцжний печивает успех  ̂года. Вот по- 
склад, до зимних вьюг. Прав- чему важно уже в декабре 
да, задержала длительная добйтьсЯ январской расста- 
оттепель. Зимние дороги за- новки рабочих и механизмов,
ко дйе"й наз1д.® В бяй1^йшие' ®“ йти на более высокий уро- 
дни в полном объеме начнём вень суточной заготовки, 
вывозку из лесосек прямо на По графику' мы должны

, куоометров, заготавливаем 
по 1.400. Высокйе тём- 
пы . трелевки позволя
ют создавать запас на 
верхнем складе. Думаем, что 
по трелевке наМ удастся 
выйти на уровень будущего 
года.

Большие надежды связы
ваем с организацией укруп
ненных брйгад. Первые та
кие коллективы созданы. Хо
рошо себя зарекомендовали 
они на Сбском лесопункте. 
Знач_ительно перевыполнила 
Месячное задание здесь 
бригада X. И. Гейнца. Три 
укрупненные бригады созда
ны на Иксинском , лесопунк
те. Недавно постоянно дейст
вующее производственное со
вещание обсудило, как внед
ряется новая форма органи
зации труда. Решено создать 
еще 4 укрупненных коллек
тива. У Нас на предприятии 
много опытных кадровых ра
бочих, и организация труда 
по-новому поможет добиться 
успехов в областном сорев
новании лесозаготовителей.

заканчивается третий год 
пятилетки. Выполнив госу
дарственное задание, коллек
тив , леспромхоза стремится 
как мойхно больше дать дре
весины дополнительно. Наш 
вклад в фонд пятилетки со
ставит 20 тысяч кубомётров 
леса.

Н о в ы е  р у б е ж и  у к р у п н е н н ы х
На Среднетымском лесо

пункте Каргасокского лес
промхоза прошли рабочие 
собрания, на которых обсуж
далось письмо бригадиров 
укрупненных брйгад объеди
нения «Томлеспром» лесо
заготовителям области.
Письмо вызвало живейший

интерес у лесорубов. Обсуж
дая его, рабочие увидели, ка
кие большие резервы еще 
есть на производсТ|Ве' для 
увеличения объема лесозаго
товок. Каждая укрупненная 
бригада лесопункта наметила 
для себя новые рзФежи на 
первый квартал н на весь бу

дущий год. Укрупненная 
бригада В. А. Аристова ре
шила штурмовать 70-тысяч
ный рубеж. Такое же обяза
тельство взяли члены укруп
ненной бригады И. С. 'Жако- 
ва.

Т. ТИМОФЕЕВ.

и .

)^альщйк Ком сом ольского  леспром хоза Ш арип  М устаф ье- 
вич Х ай р ули н  в этом  году возглавил укр уп н е н н ую  б р игаду . 
Всего  месяц работает вновь созданны й  к о л л е кти в , но усп ехи  
уж е радуЮ т. За  п я тн ад ц ать  дней дека6|зя этой  бригадой заго- 
товлено 1.770 кубом етров леса п^и плане 1.500. В этом  боль
ш ая доля за с л у г  б р и гад и р а-ко м м ун и ста , ко тор ы й  п освя
ти л  лесной проф ессии  двадц ать  два года . ТруД  Ш . М. Хай- 
рулин а отмечен двум я п рави тельствен н ы м и  наг^Ьадами ~  
орденом Ленина и орденом « Зн ак  П очета».

Ф ото Е. Л исицы на.

п о ч и н  НАХОДИТ ПОСЛЕДОВАТЕЛЕЙ
Поддерживая инициативу 

комсомольско - молодежного 
экипажа из Асиновского лес
промхоза в составе Желон- 
кина, Олейникова и Огнетова, 
передовые экипажи лесовоз
ных автомобилей Ергайского 
леспромхоза приняли на 
1974 год повышенные обяза
тельства. Так, комсомольско- 
молодежный экипаж Анато. 

Л И Я  Афанасьевича Нечаева, 
Рудольфа Карповича Дейса 
и Аркадия Александровича 
Сюзева из Красноярского ле
сопункта взял обязЯтельсйо

вывезти 16 тысяч кубомет
ров древесины при годовом 
плане 12 тысяч. Экипаж 
Александра Ивановича Бу
гакова, Валентина Иванови
ча Лисовского, Василия Ива
новича Ерлинекова обязался 
при плане 12 тысяч в 1974 
году вывезти 13,5 тысячи 
кубометров.

Между всеми лесовозными 
экипажами организовано со- 
циалистичеёкое соревнова
ние.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

В ОЗМОЖН ОС ТИ  
ПРИГОРОДНОГО СВИНОВОДСТВА

______I БОЛЬШЕ ЛР0!ПУКЦИИ,
м е н ь ш е  з а т р а т  Й

. Наш совхоз занимается 
производством свинйны не 
первый год. Начинали в ста
рых неприспособленных по- 
.мещениях. Сейчас труд сви
нарей механизирован, жи
вотные в основном размеще
ны в теплых и светлых дво. 
рах. Весной пущен в экс
плуатацию откормочник на 
4 тысячи голов, заклады
вается фундамент еще одно
го комплекса, который даст 
возможность довести общее 
поголовье свиней к 1975 го
ду до 12 тысяч. Расширение 
площадей, улучшение усло
вий труда, естественно, ска
зываются и на росте произ
водства мЯса. ДoctЯтoчнo 
сравнить несколько цифр. 
Если среднегодовая реализа
ция мяса в прошлую пяти
летку составила в хозяйстве 
362 тонны, то в эту пяти
летку она достигла уже 476 
тонн. Производство свинины 
растет ежегодно.

Наши свиноводы накопи
ли немалый опыт. Недаром, 
когда нынче подводились 
итоги Всесоюзного социали
стического соревнования за 
увеличение производства и 
заготовок продукции живот
новодства в зимний период 
1972—1973 годов, среди 
награжденных из наше
го совхоза были имена 
свинарей — К. М. Ивлевой, 
Л. 3. Везиной, В. П. Гизер, 
А. А. Татина и других.

Производство мяса — 
сложный и трудоемкий про
цесс. Вот как организована 
работа свиноводческих цехов 
у нас. Все .маточники Нахо
дятся в одном, Степановском

отделении. Каждая свинарка 
набирает себе группу маток 
по 25 — 28 голов. Прини
мает опоросы, которые длят
ся около йедели. Поросят 
принято отнимать от матки 
через 2 месяца. Мы пошли 
по-другому и, по-моему, бо
лее правильному пути—: отъ
ем стали проводить через 
35 дней. Что это дает? Пре
жде всего увеличивается обо
рачиваемость маточного по
головья. Стремимся к тому, 
чтобы получить в. течение 
года от каждой свиноматки 
по два опороса. В прошлом 
году на основную свиномат
ку в среднем было получено 
по 1,9 опо^зоса. йли почти по 
16 поросят. Нынче за 11 
месяцев эти цифры соответ
ственно составили 1,7 и 14. 
До конца года МЫ нЯдеемся 
улучшить показатели. Более 
ранний отъем я какой-то ме
ре даже полезен. Через 35 
дней поросята уже самостоя- 
тельно берут норм, xoponio 
едят, не нуждаются в моло
ке матки. Мы убедились, что 
перевод их на грубые кор
ма -в этом возрасте совер- » 
шенно не отражается на при
весах. Средний отъемный 
вес по плану должен состав
лять не менее 14 килограм
мов. За 10 месяцев с начала 
года он составил 15 кило
граммов, а в группах свина
рок Е. .П. Матыцйнрй, М. И. 
Шнор — 16 и более. Важно 
и то, что ранний отъем 
уменьшает истощёнйе матки, - 
а значит, увеличивает её 
продуктивность.

'  Откорм организован по 
обычной для Многих хо

зяйств системе. В откормоч
ник поросята поступают в 
возрасте 3—4 месяцев. На- 
бирае.м группы по 35—40 
голов. Со временем прово
дим перебор, ибо очень важ
но, чтобы в клетке находи
лись животные примерно од
ного веса. Это облегчает пра
вильную раздачу кормов й 
вообще сказывается на раз
витий животных. Свинарки 
работают групповым Мето
дов. Такая организация тру- 
‘да не только значительно 
ускоряет процесс кормления 
поросят, чистку клеток, но и 
сплачивает коллектив жй;. 
вотноводов.

Главный показатель в сви
новодстве — Использование 
основного маточного погО- 
ловья. Увеличить выход по
росят на свиноматку — йаД 
этйм думают сегодня специа
листы, от этого зависит уро
вень производства мяса. 
Племенная работа поставле
на в хозяйстве неплохо. Осе
менение свиноматок произво
дим искусственным, спосо
бом. Это дало возможность 
провести промышленное 
скрещивание пород ■—■ круп
ной белой с ландрас (мя
систая порода свиней, кото
рых совхоз вот уже несколь
ко лет закупает в племенном 
хозяйстве Алтайского края).

ЕШегодно мы выбраковы
ваем 5 процентов основных 
свиноматок. Долгое вреМЯ 
набирали их ё откормочни
ков. Сейчас на воспроизвод
ство идет молодняк от луч
ших маток. Отбираются 
свинки три раза — в раннем 
возрасте, в четЫрехмесяч-

йом И последний раз — пе
ред осеменением.

Одним из резервов увели
чения производства мяса яв
ляется получение поросят от 
разовых свиноматок. Эта 
технология широко приме
няется последние годы и в 
нашем хозИйстве. Создана 
специальная груипа ре!йонт; 
ного молодняка. Сейчас мы 
ее пополняем. Начался отбор 
свинок для осеменения в 
первом квартале будущего 
года. Всего планируется ото
брать 1.000 голов. Летний 
лагерь в совхозе хороший— 
рассчитан на 200 свинома
ток с Приплодом, дает воз
можность принимать опорв- 
сы в течение месяца. Часть 
разовых свиноматок йосте- 
пенно переводим в основ
ные.

Сегодня никому не надо 
доказывать, что несвоевре
менная подготовка свинок к 
осеменению оборачивается 
недобором поросят, что позд
няя замена низкопродуктив
ных маток резко отражается 
на росте производства мяса 
в целом. Но не менее важны 
правильное содержание и 
кормление свиней.

Себестоимость центнера 
мяса в совхозе пока чуть вы
ше плановой. Объясняется 
это, главным образом, не
хваткой кормов. Своего зер
на нам хватает на 2—2,5 
месяца. Закупаем большое 
количество комбикорма, но 
его Недостаточно, Выход по
этому надо искать в другом 
— ’лучше использовать пи
щевые отходы. Ежедневно 
нам требуется их 7—8 тони.

а завозят, к сожалению, 
только по 2—3 тонны. 
СУ-13 до сих пор не может 
сдать в эксплуатацию цех по’ 
переработке пищевых' отхо
дов.

Особое вни.мание мы обра
щаем на кормление поросят 
раннего отъемного, возраста 
и первоначального откорма. 
В этот период им необходи
ма калорийная и разнообраз
ная пища. Так, нЫНче МЫ 
начали выдавать поросятам 
гидропон1̂ ую • зелень.— про
рощенное зерно, которое в 
зимних условиях служит 
ценным зеленым кормом.

НагИи технологий И спе
циализация еще не совер
шенны. Наша Задача состоит 
в том, чтобы улучшать их, 
дорабатывать. При этом хо
зяйство преследует одну 
цель — давать государству 
больше Мяса. За 11 месяцев 
в совхозе получено 8.060 
поросят (при годовом плане 

,7 тысяч). Мяса произведено 
за это же время 485 тонн. 
Немало, но меНьШе прошяо- 

■ го года на 43 тонны. Такое 
или Даже большее количест
во свинины мы недополучи
ли в первом квартале в 
связи с затянувшимся пере
водом- животных в новый от
кормочник.

В 1974 году совхоз плани
рует увеличить производство 
свинины на 15—20 процен
тов я довести пролажу госу
дарству мяса до 660 тонн. 
Возможности для этого есть.

И. ЛАЕВ, 
главный зоотехник сов
хоза «Степановскйй».
Т омский район .

ШЕВЧЕЙ ИИНУК-ВШИЙ СЧЕТ

НЕПОНЯТНОЕ РАВНОДУШИЕ
Основная моя профессия 

— капитан-механик. Боль
шую часть года работаю на 
катере, на рейде, и только 
осенью, с закрытием Навига
ции, перехожу на шпалоза
вод. И так каждый год. Все 
мои товарищи — судоводи
тели зимой становятся шпа- 
лопильщиками. На ншпем 
раМном погоже сейчас рабо
тают .3 бригады, укомплёк- 
товаяные ия рабочих мото

флота. Лишь две бригады— 
тт. Чащина и Филипчука за
нимаются шпалопиление.м 
круглый год.' Разумеется, у 
них больше опыта, выше 
производительность труда.

Но дело не только в опы
те.' Многое значит, как рабо
тает шпалопильный станок. 
У Филипчука и Чащина он 
всегда в хорошем состояний. 
В течение года они имеют 
воЗМоЖйость заНастйск Хоро

шими пилами, приводными 
ремнями. А нам, сезонникам, 
приходится Довольствовать
ся тем, что дадут. Пилы, на
пример, которыми мы сейчас 
пользуемся, давно бы надо 
заменить. Привезли новые 
— не подходят по Диаметру, 
надо их обрубать и снова На
резать зубья. В местных ус
ловиях это сделать не так-то 
просто. Прйводйьте рё'мнй 
сшиваем из обрывков.

На нашем потоке больше 
недели не. было слесаря, хо
тя в его обязанность входит 
ежедневный технический 
уход за станочны.м оборудо
ванием, а также сшивание 
приводнЫх ремней. Да если 
бы и был слесарь, многого 
он не успеет. Потому что 
шналопиление ведется круг
лосуточно, в три смены, а в 
обеденный перерыв и в пере
смену всех не обслужишь.

Читал я в газетах, что не
которые инженеры ■ разраба
тывают личные творческие 
п.(1аны. Йх цель — помочь 
рабочим в повышении произ- 
водите.чьности труда. Это 
очень правильно. Техниче
ская грамотность одних 
плюс опыт, смекалка других 
-7  такой союз самый плодо
творный. А у нас йолучается 
наоборот. Некоторые ЙТР

не хотят даже элементарные 
обязанности выполнять.

Искривление рельсов, по 
которым перебегает кромка 
шпалопильного станка, дает 
прямой брак — шпалы тоже 
по.ЛучЯются кривые. По Сло- 
ва.м старшего слесаря Федо
ра Плисовских, рельсы бу
дут исправлены не раньше 
лета, когда шпалозавод ста
нет на ремонт. Спрашивает
ся. неужели всю зиму так и 
будем' выпускать брак?

Обязательно надо отрегу
лировать подачу сырья. За- 

, частую шпальный кряж по
ступает негодный, его прихо
дится резать на дрова. Сло
вом, неполадок у нас хоть 
отбавляй. Если случится ка
кая-либо поломка в электро
силовом хозяйстве, то оста
навливают оба рамных по
тока, потому что один рас
пределительный щит.

Кто, как не инженерно- 
технические работники дол
жны решать все эти вопро
сы? Но, увы, они будто и не 
видят бед..

В сентябре наша бригада 
простояла 34, а в октябре 
52 часа. За это время мы 
могли бы напилить минимум 
4.300 Шпал. Внутрисменные 
простой — частое явление И 
в других бригадах.

Производительность шпа
лозавода падает и из-за про
гулов рабочих. В октябре, 
например, их было 18. А 
ведь на рамном потоке каж
дый че.товек на строгом уче
те. Достаточно одному " не 
выйти на работу, нарушает
ся цикл Шпалопиления. Я 
посчитал то.тько тех про
гульщиков, которые получи
ли наказание. А ведь есть и 
такие,, которым всё сходит с 
рук. Да и наказывает нару-

шителей в основном админи
страция. Выговоры мало на 

' кого действуют, к ним при
выкли., А вот товарищеский 
суд у нас почти не работает. 

"’На собраниях о лодырях и 
пьяницах даже никто и речи 
не цедет.

В других местах, посмот
ришь, рейды по использова
нию рабочего времени прово
дятся, нарушителей трудо
вой дисциплины стыдит об
щественность, а у нас к ним 
непонятное равнодушие. Ду
маю, мы сами в этом вино
ваты. Нельзя больше ми
риться . с такой обстановкой. 
Наш коллектив должен вы
ступить единым фронтом и 
болеть за честь заводской 
марки остро, всегда,

Л. КРИВОШЕИН, 
рамщик Нмгинского 
шпалозавьД'А Молчаиов- 

ского райока.

ПЕРВЫЕ ПАССАЖИРЫ
бб втор н ик в об ластн Р м  

ц ен тр е  р асп ахн ул  д в е р и  пе
р е д  пассаж и рам и  новый ав
то во кзал  м еж дугстр одн ы х 
сооб щ ений . О ко ло  о гр о м 
ного  витраж а , гл я д я щ е го  
чер ез п р и во кзальн ую  п ло 
щ адь  на гости н иц у « То м ск» , 
ИьтСтрбиЯись авто бусы  на 
Бакч ар , Ш е га р к у , Кож евни-^  
н ово ...

П р о п ускн ая  сп особ н ость  
нового  авто во кзала  —  до  
150 отп равлений  ' в су тки . 
Это  зн ачит, что  ч е р е з  н е гд  
м о ж ет пройти д о  5.000 пас
саж и р о в . К  их у сл у гам  
з д е с ь — про стор ны й  и св е т
лый зал  ож и дан и я со сп р а
вочным 6к>ро, кассовы м и  
сто йкам и , б у ф е то м . З д е с ь  
ж е , на п ервом  э та ж е , распой 
ло ж атся  адм ин и стративн ы е 
п ом ещ ения и ком ната о т
ды ха  ш о ф е р о в . На втором  
этаж е —  п ро стор н ая  комна-, 
та МаТери и р е б е н ка , ком= 
ната о тд ы ха .

С м е тн ая  сто и м о сть  ново
го авто во кзала  —  больш е 
2S0 ты сяч  р уб ле й . Е го  в о з
водило  стр о й уп р авлен и е  
ГРЭС-11. П р и в язку  типового  
про екта к то м ски м  усло Ей- 
ям п ро изводили  сЛёциалн- 
еты «То м скгр аж д ан п р о ек-
та».

га. ЙёАНОВ.

ОЦЕНКОЙ
О Т Л И Ч Н О

Х уд о ж е ств е ян ы й  совет 
М инистер ства н е ф те хи м и 
ческой  и н е ф те п е р е р а б а ты 
ваю щ ей п ро м ы ш ленности  
С С С Р  р а ссм о тр е л  на д н я х  
обр азц ы  новой обуви , п р е д 
ставленны е То м ски м  зав о 
д о м  резино'вой обуви . Ч е
ты р ем  из них дана оценка 
«отлично». Э то  ж ен ски е  и 
д е тск и е  рези н о вы е  сапож ки  
улуч ш ен н ого  качества , р а з 
личных цветов и о тд е лки .

В 1974 го д у  эти  о бр азц ы  
б у д у т  вн едрен ы  в серийное 
пр о изво дство . Сей час на за- 

‘ воде  р а зр аб а ты в ае тся  д е 
тальная те хн о л о ги я .

В . А Н А Т О Л Ь Е В .

К О Н К У Р С
РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Зав е р ш и л ся  ко н кур с на 
луч ш ую  научно-практиче
скую  р а б о ту  ср ед и  п р е д 
приятий и учеб ны х з а в е д е 
ний, в хо д ящ и х  в состав  на
учно -технического  о б щ е ст
ва м аш и н о стр о ен и я . Н ед ав 
но п р ези д и ум  областн о го  
правления Н ТО  подвел его  
итоги .

П ервое  м е сто  п р и суж 
д ен о  раб о те  спец иалистов  
подш ипникового  зав о д а  —  
Е . Н . Р овкина , А . Я . А вхи м о- 
вича, Н . А . А в д е е в о й , А . Я . 
М ельн икова . О ни вИеДрипи 
пропитку абр азивны х к р у 
гов серой  на керам и ческой  
св язк е  е в ак уум е . Это о б е
спечило повы ш ение произ
води тельности  тр уд а  при 
Ш лифовании отвер сти й  ко
лец  подш ипников на 10— 12 
процентов и со кр ати ло  р а с
хо д  кр уго в  в д в а  р а за . Э к о 
ном ия составила свы ш е 45 
ты сяч  р уб л е й . В торо е  м есто  
такж е  Озвоевали подш ипни- 
ковцы  —  В. В. Ге р д , М . У . 
ПчелИНцева, А . А. Левин —  
за в н едрен и е д в ухр яд н о й  
ш там повки  сеп ар ато р о в  д л я  
подш и пии коз. Тр етье  м есто  
заняли  ко н стр укто р ы  заво 
да р е ж ущ и х  ин струм ен тов  
Е . А . А гаф о н к и к о в , П . С . 
Сим он ов и Д . А . К н язев  —  
со зд атели  авто м атической  
пинии д л я  м еханической  
обработки  свер л .

П . В Л А Д И М И Р О В .

БЫСТРО, БЫСТРО,
Б Ы С Т Р  0 . . .

в  Т И А С У Р е  про ш ел се м и 
нар на те м у  « С ко р о чтен и е» , 
организованны й  б и блиоте
кой и патен тны м  о тд е ле н и 
ем  ин ститута . Наш  в е к , за 
хлестн уты й  п отоком  и н ф о р 
м ации , давн о  вы двинул эту  
п р с б л е /^f. Только  по каж 
дой  С1:%циальности в го д  
вы ходи т сто лько  л и те р ату
ры , что д аж е  сп ец и али ст в 
данной  области  при обы ч
ной ск о р о сти  чтения м о ж е т 
прочесть  е е  лиш ь за  пяти
лети е .

П р е п о д авате ль  ф и зи ки  
ш колы  №  13 В. В . Ш вайко  
р ассказал  на сем и н аре  о 
техн и ке  и м е то д и ке  б ы стр о 
го чтения специальной  ли
те р а ту р ы . К а н д и д ат те хн и 
ческих н аук  В . С . Ч ерны ш ов 
сд е л ал  подробны й  обзо р  
ли те р атур ы , посвящ енной 

I  д и н ам и ческо м у чтению . • 
Эти  сооб щ ен ия вызвали 

больш ой интерес сл уш а те 
лей.

И. Ф Е Д О Р О В А .

4
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V

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

Ой отметил, что" в 1974 
году будут Осуществляться 
Дальнейшая интенсифйкация 
й : повышение эффективности 
народного хозяйства Россий
ской Федерации. По всем 
отраслям народного хозяйст- 
йа в проекте плана преду
смотрены мероприятия по их 
технййесному перевооруже
нию, повышению На этой ос
нове , пройзйодительности 
труда, лучшему йспольз'ова- 
йи'о производственных мощ
ностей, экономному расходо
ванию сырья и материалов.

Увеличение общественного 
производства намечеНо глав
ным образом за счет роста 
йроизводйтельностд труда. 
По проМыщленности союзно
республиканских и респуб- 
ДинаНскИх министерств и 
ведомств она увеличится на
3.3 процента, В .колхозах и 
сРвхозах — на 10,1 процен
та и в строительстве — на 
8.6 процента. За счет роста 
производительности труда 
б.удет получено более 90 
процентов прироста промыш
ленной продукции, весь при- 
pbcl' продукции сельского 
хозяйства и увеЛйНейиё 
сДрёительно-монтажных ра
бот.

Ё основу проекта плаНа 
развития сельского хозяйст
ва На 1974 год положены за
дания. предусмотренные На 
этот год в пятилетием плане 
с учетом результатов развит 
тйя сельского хозяйства за 
первые три года пятилетки. 
ОСъё.м валовой продукции 
сельского хозяйства на буду
щий год определен в сумме
48.8 миллиарда рублей. Это 
на 21,2 процента больше 
среднегодового о_бъема про
изводства за прошлую пяти
летку и на 5,9 процента вы- , 
ше ожидаемого уровня про
изводства за 1973 год.

Увеличение производства 
сельскохозяйственной про- 
дуНЦНи НредусМОтреНо глав
ным образом в растёниевОд- 
стНе — за сНёт повышения 
урбйшйНости культур й в 
животноводстве — за счет 
повь1шения продуктивности и 
роста пОгоЛОвья скота и 
птицы, Объем валовой прЬ- 
дукНйи с одного ■ гектара 
с'ёЛНско.х'ОзяйсГвенНых уго
дий В колхозах и совхозах 
дОЛйгён уВёлйчйтьСя на 7,1 
процента.

Закупки продукции жи
вотноводства составят: ско
та 'И Нтйаы (в живом весе)
— -8.059 тысяч тонн, молока
— 29 Миллионов tbHH, ЯИц .
— J17.4 ийлАиврДа штук.

В 1974 гЬду дальнейшее 
разЬйТйе полуННт все Виды 
траНсНортН, дорОжНое хЬзяй- 
ствЬ И сВязь.

Общий объем каНйтальйЬ1х 
вложений, направляемьШ на 
развитие народного хозяйст
ва на террй-горйй РСФСР, 
составит в 1974 году при
мерно 6.2 миллиарда рублей.

Докладчик заявил, что в 
1974 году в Ёоссййской Фё- 
дерацки, как и в прошлые 
годы, наМечаётсЯ осущест- 
BijTb круНные меропрйятия 
по охране Природы. В целом 
по республике на эти цели 
намечается направить боЛёе 
миллиарда рублей.

(Высокие теМпы райвитйй 
нашей эконо.мики позволяют 
поСлёдователБЯО ЬсуЩеств- 
лять главную задачу пяти
летки — повышение благо
состояния советского народа. 
Рёальйьш доходы иасбЛения 
возрастут в 1974 году в рас
чёте на душу населения на
5.3 процента, а с начала де
вятой пяГйлетки — на 20 
процентов. npHpoct реаль
ных доходов населения обес-, 
пе’чиваёГся прежде всего за 
счет повышения оплаты по 
труду. Средняя заработная 
плата рабочих и служащих 
в республике возрастет на
3.8 процента, а доходы кол
хозников от общественного 
хозяйства — примерно на 7 
процентов.

В подъеме уровня жизнй 
населения важную роль иг
рают общественные фонды 
потребления. В 1974 году 
выплаты и льготы населению 
за счет общественных фон
дов потребления в виде пен
сий, пособий, стипендий И 
других денежных выплат И 
льгот составят примерно 48 
миллиардов рублей, или на 3 
миллиарда рублей больше, 
чем в текущем году.

В 1974 году будет завер
шено повышение минимума 
заработной платы, ставок и 
окладов среднеоплачиваемых 
рабочих и служащих произ
водственных отраслей в вос
точных районах страны и на

чнется постепенное осуще
ствление этих мер в Волго- 
Вятском районе, Поволжье 
н Ростовской области. Будут 
повышены пенсии инвалидам 
и семьям, потерявшим кор
мильца. Намечается ввести 
пособия на детей в малообес
печенных семьях. Всего же 
с начала девятой пятилетки 
затраты государства на про
ведение мероприятий IJO по
вышению уровня жизци на
рода составят 9 миллиардов 
рублей в расчете на год про
тив 5,8 миллиарда рублей за 
всю восьмую пятилетку.

В соответствии с решения
ми XXIV съезда КПСС пре
дусматривается приступить 
к погашению внутренних 
займов выпуска 1947—1956 
годов.

На основе роста денежных 
доходов населения, увеличе
ния* производства товаров 
народного потребления и 
продукции сельского хозяй
ства предусматривается
дальнейшее развитие рознич
ного товарооборота в рес- , 
публике. Объем его по срав
нению с 1973 годом увели
чится на 6,2 процента, а за 
четыре года пятилетки — на 
25,7 процента.

В 1974 году за счет всех 
источников финансирования 
будет построено жНлых до
мов общей площадью около 
40 миллионов квадратных 
метров. Возрастут капитало
вложения на нужды комму- 

' нального хозяйства. В буду
щем году предусматривает
ся осуществить важные 
меры Но дальнейшему улуч
шению здравоохранения в 
республике. В проекте плана 
предусмотрены мероприятия 
по выполнению решений 
шестой сессии Верховного 
Совета СССР о мерах по 
дальнейшему совершенство
ванию общего среднего, про
фессионально - технического, 
среднего специального н 
высшего образования. Будет 
расширена сеть учреждений 
культурьх, увеличатся тира
жи книг, журналО'В и газет.

В докладе отмечалось, что 
в соответствии с Директива
ми XXIV съезда КПСС в 
плане намечены меры, обес
печивающие ускоренное раз
витие промышленности в 
райо-нах Сибири и Дальнего 
Востока. Рост промышлен
ного производства составит 
здесь в 1974 году 8,6' про
цента.

Предусмотренные в проек
те плана на 1974 год зада
ния, сказал в заключение 
докладчик, направлены на 
дальнейшее укрепление эко- 

Дш.мики РрссййсйоЙ.. „Федера
ции и подъем благосостоя- 
|ния народа. Трудящиеся рес
публики, как и все советские 
люди, полны решимости 
ударным трудом успешно 
претворить в жизнь реше
ния XXIV съезда КПСС.

С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР на 
1974 год и об исполнения 
государственного бюджета 
за 1972 год выступил ми
нистр финансов РСФСР 
А. А. Бобровников. Он сооб
щил, что Сокет Министров 
РСФСР вносит на рассмот
рение и утверждение сессии 
проект Государственного 
бюджета на 1974 год по до
ходам й расходам, с учетом 
поправок, принятых Верхов
ный Советом СССР, в сумме 
49.250 миллионов рублей, 
или с ростом На 8,5 процен
та.

Подавляющая часть дохо
дов бюджета — 87,8 процен
та, подчеркнул Министр, фор
мируется за счет поступле
ний от социалистического ' 
хозяйства.

Прибыль в народном хо
зяйстве республики должна 
увеличиться на 2.278 милли
онов рублей и составит 
21.292 миллиона рублей.

Значительная часть при
были — 9.293,6 миллиона 
рублей оставляется в распо
ряжении предприятий на 
дальнейшее расширение про
изводства, образование по
ощрительных фондов' и по
крытие других плановых за
трат. Отчисления в фонды 
экономического стимулирова
ния из прибыли и других ис
точников составят 3.631
миллион рублей, или на 10,8 
процента больше, чем в теку
щем году.

Платежи в бюджет из при
были и другие поступления 
от предприятрй И' хозяйст
венных организаций преду
сматриваются в сумме
13.575,9 миллиона рублей.
Преобладающую часть этих 
платежей — 7.742,2 миллио
на рублей должны внести

промышлеияые предприятия 
и строительные организации.

В доходах бюджета, про
должал министр, одно из ос
новных мест принадлежит 
налогу с оборота, от поступ
ления которого во многом за
висит своевременное финан
сирование народного хозяй
ства и социально-культур
ных мероприятий.

Поступление налога с обо
рота на территории респуб
лики запланировано в сумме 
40.969,1 миллиона рублей, 
что на 5,6 процента больше, 
чем в этом году. В Государ
ственный бюджет РСФСР 
будет отчислено из этой сум
мы 16.113,3 миллиона руб-,, 
лей.

Наряду с платежами из 
прибыли и налогом с оборо
та важное значение в дохо
дах бюджета имеют лесной 
доход, налог со зрелищ, подо
ходный налог с кооператив
ных предприятий и организа
ций, хозорганов общест
венных организаций, подо
ходный налог с колхозов. 
Объем этих доходов в 1974 
году составит 1.283,7 мил
лиона рублей.
• Общий объем расходов Го

сударственного бюджета Рос
сийской Федерации на 1974 
год, сказал далее докладчик, 
предусматривается в сумме 
49.250 миллионов рублей.

Общие расходы на разви
тие народного хозяйства рес
публики проектируются в 
сумме 43.123 миллиона руб
лей.

На финансирование про
мышленности и строительст
ва намечено направить 
9.445,9 миллиона рублей. 
Значительная часть этих 
средств выделяется на ре
конструкцию и расширение 
предприятий, модернизацию 
действующего и установку 
нового, более производитель
ного о^рудования, а также 
строительство фабрик, заво-, 
дов и цехов легкой, тек
стильной. пищевой и местной 
промышленности.

Одной из центральных за
дач экономической политики 
Советского государства, под
черкнул оратор, является 
дальнейшее ускоренное раз
витие сельскохозяйственного 
производства.

Расходы на развитие этой 
важной отрасли экономики в 
1974 году возрастут на 8,8 
процента' и достигнут
14.387.8 миллиона рублей. 
Из них 9.436,5 миллиона 
рублей будет йапраблейо на 
финансирование Министерст
ва совхозов РСФСР.

Бюджетные ассигнования 
На 'финансирование сельского 

•хозяйства определены в сум
ме 5.684,6 .миллиона рублей.

Далее министр сообщил, 
что общий объем государст
венных капитальных вложе
ний в народное хозяйство 
РСФСР определен в сумме 
около 19 миллиардов руб
лей, из них централизован
ные капиталовложения со
ставят 14,8 миллиарда руб
лей, или на 11,6 процента 
больше, чем в текущем году.

Партия и правительство 
превыше всего ставят заботу 
о человеке, о ' благе народа. 
В системе мероприятий, свя
занных с повышением мате
риального и культурного 
уровня жизни народа, одним 
из -важных звеньев является 
улучшение жилищных усло
вий советских людей, плани
ровки домов и квартир, гази
фикации жилого фонда, во
доснабжения, освещения, 
озеленения населенных пунк
тов и других видов благоуст
ройства. Ассигнования на 
эти цели возрастают из года 
в год и в 1974 году составят 
4.559,2 миллиона рублей.

Ко.ммунистическая партия 
и Советское правительство, 
продолжал А. А. Бобровни
ков, постоянно проявляют 
заботу о дальнейшем подъе
ме материального и культур
ного уровня жизни советско
го народа. За три года девя
той пятилетки расходы Госу
дарственного бюджета Рос
сийской Федераций на соци
ально-культурные .мероприя
тия возросли по сравнению с 
1970 годом на 3,7 миллиар
да рублей, или на 17,6 про
цента. На .1974 год , преду
смотрен дальнейший рост 
ассигнований на эти цели, 
они составят 25.324,2 мил
лиона рублей.

Уже в текущем году 87 
процентов учащихся, окон- , 
чивших восьмилетнюю шко
лу, пройолжают обучение в 
различных учебных заведе
ний, дающих среднее обра
зование. На содержание об
щеобразовательных школ 
предусмотрено в бюджете
3.414.8 миллиона рублей.

ОТЧЕТЫ  И ВЫ БОРЫ  ДО ЗО РН Ы Х

Э ф ф е к т  н а л и ц о
На предприятиях, в совхо-' 

зах н организациях Асиной- 
скОЮ -района работает 113 
групп и 46 постов народного 
контроля, насчитываюп^их в 
своих рядах 962 человека. 
Они оказывают значитель
ную Помощь партийным ор
ганизациям, хозяйственным 
руководителям в выполне
нии государственных планов 
и обязательств, изыскании 
BHytpeHHHx резервов произ
водства, улучшении качества 
прод^ций, экономии мате

риальных и денежных 
средств.

На Асиновском лесопере
валочном и деревообрабаты
вающем комбинате—125 на
родных контролеров, объеди
ненных в цеховые группы и 
посты. Головная группа ком-, 
бината под председательст- 
во.м начальника ОТК Е. С. 
Наливайко за год провела в 
цехах комбината 21 провер
ку. И добилась выполнения 
почти всех своих рекоменда
ций.

Народные контролеры 
цеха домостроения часто 
практикуют тёматические
проверки. В рейдовые брига
ды они привлекают многих 
активистов. Это позволяет им 
держать под контролем об
щественности все пфопз- 
Бодствеииые участки и свое-, 
временно вскрывать недо
статки.

Особой заботой народных 
контролеров комбината яв
ляется борьба за рентабель
ность производства, контроль

В предстоящем году число 
.учащихся высших и средних 
специальных учебных заве
дений составит 3,378,5 ты. 
сячи человек. Расходы на 
эту цель предусмотрены в 
сум.мё 2.673 миллиона руб
лей. / ;•

На подготовку кадров в 
системе профессионально- 
технического Образования 
выделяется 942 миллиона 
рублей. Будет подготовлено 
1.140 тысяч квалифициро
ванных рабочих.

В 1974 году увеличится 
сеть культурно-просвети
тельных учреждений, на фи
нансирование их предусмат
ривается 513,9 миллиона 
рублей.

На здравоохранение наме
чено израсходовать 5.719 
миллионов рублей.

Расходы на социальное 
обеспечение, выплату пен
сий и пособий предусматри
ваются в сумме 9.339,3 
миллиона рублей с увеличе
нием по сравнению с .теку
щим годом на 237 миллио
нов рублей. Кроме того, на 
вьшлату пенсий и пособий 
членам колхозов будет из
расходовано 1.422 миллиона 
рублей.

В 1974 году будут увели
чены размеры пенсий инва
лидам труда и войны, семь
ям, потерявши.м кор.мильца, 
и введены пособия на детей 
в малообеспеченных семьях, 
совокупный доход которых в 
расчете на одного члена 
семьи не превышает 50 руб
лей в месяц.

Далее докладчик остано
вился на бюджетах автоном
ных республик, краев и об
ластей.

Объе.мы государственных 
бюджетов автономных рес
публик, бюджетов краев и. 
областей, городов Москвы и 
Ленинграда на 1974 год, 
представленные на утверж
дение Верховного Совета 
РСФСР, проектируются в 

'сумме 19.188 миллионов 
рублей. Решающая час.ть ре
сурсов названных бюджетов 
— 13.104 миллиона рублей 
формируется за счет отчис
лений от общегосударствен
ных доходов.' Увеличились 
плат'ежи из прибыли местно
го хозяйства. В 1974 году ' 
они составят 4.563,3 милли
она рублей, или 23,8 процен
та всех доходов бкзджета.

Докладчик представил на 
утверждение Верховного Со
вета РСФСР отчет об ис
полнении Государственного 
бюджета .за 1972 год. С уче
том средств, полученных из 
союзного бюджета. Государ
ственный б10джет РСФСР 
выполнен по доходам в,сум;а 
ме 48г722,6 миллиона руб
лей, или на 101 процент, и 
по расхода.м в сумме 
46.004,2 миллиона рублей, 
или на 99,5 процента. Пре
вышение доходов над расхо
дами составило 718,4 мйл- 
лиона рублей.

■ С содокладом планово- 
бюджетной, отраслевых ко
миссий и комиссий по делам 
молодежи и по охране при
роды Верховного Совета 
РСФСР о Государственном 
плане развития народного 
хозяйства республики На 
1974 год, о Государствен
ном бюджете РСФСР на 
1974 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
за 1972 год выступил пред
седатель Планово-бюджетной 
комиссий депутат С. Н. Са
банеев.

Открывший прения пео- 
вый секретарь Красноярско
го крайкома партии депутат 
П. С. Федирко сообщил, что 
в движении за перевыполне
ние заданий пятилетки, ее 
решающего года в крае уча
ствует около миллиона рабо
чих и тружеников села 
Здесь развернуты работы по 
сооружению десятков круп-, 
ных комплексов и предприя
тий. В одном из важнейших 
районов Восточной Сибири 
обеспечивается перевыполне
ние планов государственных 
капиталовложений.

Первый заместитель пред
седателя исполкома Моссове
та депутат В. П. Исаев рас
сказал о заботах москвичей, 
решивших превратить столи
цу в образцовый ко.ммуня- 
стический город. Проект пла
на развития городского хо
зяйства Москвы на 1974 год, 
разработанный с учетом пя
тилетнего плана комплекс
ного развития столицы, пре
дусматривает новые рубежи 
в строительстве и реконст
рукций города, в улучшении 
условий труда, быта и отды- 
:са москвичей. Важное место 
в плане занимают вопросы, 
связанные с повышением ка
чества строительства, плани-

за качеством продукции, рас
ходованием сырья,., электро
энергии, использованием ра
бочего вреМенй. По предло- 
нтению группы народного 
контроля на ко.мбинате стали 
более рациона.Льно распили
вать бревна, в результате 
выход пиломатериалов уве
личился на 5, делового гор
быля — на 10 процентов. 
Экономический эффект — 
свыше 15 1ысяч рублей при
были.

Слов нет, не Все группы и 
посты народного, контроля 
других хозяйств райо,йа 

.оказывают должное влияние 
на дела в своих коллективах. 
Мы стре.Мймся, чтобы про
белы в работе дозорных бы
ли учтены в ходе подготовки

ровки и застройки города, 
обслуживания населения. 
Оратор остановился также 
на вопросах улучшения элек
трификации и газификации 
столицы.

О высоких темпах разви
тия промышленности Сверд
ловска, о широком размахе 
социалистического соревно
вания на предприятиях круп, 
нейшего индустриального 
центра говорил директор 
Уральского турбомоторного 
завода депутат М. Й. Неуй- 
мнн. Сейчас произвбдствен- 
ные /коллективы принимают 
встречные планы на 1974 
год, решив сделать его го
дом высоких темпов прои.з- 
водства. Реализация их бу
дет обеспечена путем даль
нейшей реконструкции, вы
полнения личных производ
ственных заданий рабочих, 
личных творческих планов 
инженерно-технических ра
ботников, внедрения научной 
организации труда.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Марий
ской АССР депутат П. А. 
Алманаев рассказал,, как в 
упорной борьбе за выполне
ние государственных планов 
и социалистических обяза
тельств рождаются замеча
тельные победы рабочих, 
колхозников, интеллигенции. 
Больших успехов добились 
труженики сельского хозяй
ства республики. Значитель
но увеличилась энерговоору
женность колхозов и совхо
зов, окрепла их экономика. 
Все планы и обязательства 
текущего года по п|роизвод- 
ству и продаже животновод
ческой продукции выполне
ны досрочно. В колхозах и 
совхозах взят твердый курс 
на строительство специали
зированных механизирован
ных животноводческих ком. 
плексов. Они в корне меня
ют условия и характер тру
да.

— Труженики Ленинграда 
и области, — сказал второй 
секретарь Ленинградского 
обко.ма КПСС, депутат Ё. Н. 
Игнатов, —- по при.меру пе
редовиков и новаторов про
изводства сейчас встали на 
50-дневную трудовую вахту. 
Она проходит под девизом: 
«От высокой производитель
ности труда передовиков — 
к высокой производительно
сти труда коллективов» и 
посвяпдена полувековому 
юбилею со дня присвоения 
городу имени великого Ле
нина. Все больше предпри.ч- 
тий по примеру москвичей 
принимают встречные, более 
напряженные планы, суть 
которых в том, чтобы пре
взойти трудовые рубежи, До
стигнутые в решающем году 
пятилетки.

В прениях также выступи
ли депутаты: директор овце
водческого госплемзавбда 
«Большевик» Ставрополь
ского края Д. Ф. Пушкар- 
ный, секретарь Московского 
обкома КПСС Е. И. Сизен. 
ко, ткачиха Киржачского 
шелкового комбината Вла
димирской области М. А. 
Дмитриева, второй секретарь 
Краснодарского крайкома 
КПСС А. А. Хомяков, ми
нистр речного флота РСФСР 
С. А. Кучкин, председатель 
исполкома Тульского облась- 
ного Совета депутатов тру
дящихся С. Ё. Попов.

Они подчеркивали, что 
1973 год ознаменовался но
выми успехами в укрепле
нии экономики страны, даль
нейшим росто.м материаль
ного благосостояния и куль
туры советских людей-, зна
чительными достижениями в 
осуществлении Програ.ммы 
мира, последовательно про- 
водилюй Центральным Ко
митетом КПСС, лично това
рищем Л. И. Брежневым.

Масштабы и характер эко
номических задач, постав
ленных XXIV съездом пар
тии, отмечали выступавшие, 
диктуют необходимость серь
езно повысить уровень всей 
.хозяйственной, работы, по
следовательно проводить ли
нию На совершенствование 
п.Ланйрования й управления 
народны.м, хозяйством. Сра- 
торы вносили конкретные 
предложения, направленные 
на выявление резервов про
изводства, улучшение ис
пользования средств и мате
риалов. Предлагая одобрить 
показатели плана развития 
народного хозяйства РСФСР 
на 1974 год, они выражали 
уверенность в том, что тру
дящиеся Российской Феде
рации приложат все силы 
для его выполнения и пере
выполнения.

19 декабря сессия Вер
ховного Совета РСФСР про
должала работу. '

к их отчетам и выборам. 
Члены районного комитета 
народного контроля, руково
дители партийных органи
заций особое значение при
дают подготовке отчетных 
докладов — ведь они будут 
задавать тон обсуждению ра
боты дозорных. В них надо 
не просто перечислить, что 
сделано, а глубоко проанали
зировать, как выполнены на
меченные планы и обяза
тельства коллективов, како
ва конкретная роль в этом 
групп и постов народного 
контроля, каковы задачи на 
будущее.

' С. ВОРОНИН,
председатель Асинов- 
ского районного комите
та народного контроля.

 ̂ * ч ч''Д' Й

A П. Киселева и М. Н. полняют заключительную Мария Николаевна лучтйяе
Михайлова работают в цехе операцию на конвейере по „  „„„„
№ 6 завода резиновой обу- выпуску женских резиновые! НА СНИМ К^ А, 11. кисе-
вн. Это опытные производст- сапожек. Все мелкие недо- лева (слева) и 1V1. Н. михая-
венницы, ударницы коммуни- делки устраняются их рука- лова,
стического труда. Они вы- ми. Антонина Павловна и Фото В. Казанцева.

НА ЧЕХОСЛОВАЦКОЙ ЗЕМЛЕ
ПРАГА, 18 декабря. 

(ТАСС). Член Политбюро, 
ЦК КЦее, министр оборо
ны СССР Маршал Советско
го Союза .4. А. Гречко, на
ходящийся здесь с офици
альным дружественным ви- 
зито.м, встретился с минист
ром национальной обороны 
ЧССР генералом армии 
М. Дзуром. В ходе беседы, 
проходившей в сердечной, 
товарищеской обстановке, 
министры обменялись мне
ниями по вопросам сотрудни
чества . вооруженных сил 
двух братских стран—участ
ниц Варшавского Договора.

В чецть Маршала А. А. 
Г'речко в Чернинском двор
це был устроен прием, на 
котором присутствовали Ге
неральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак, член Црези-

диума ЦК КЦЧ Цредседа- 
тель правительства ЧССР 
Л. Штроугал, член Прези
диума ЦК КПЧ, секретарь 
ЦК КПЧ И. Квчмпный, ми
нистр национальной обо
роны ЧССР генерал армии 
М. Дзур и другие партийные 
и государственнь^^ деятели 
ЧССР.

С советской стороны на 
приеме были: начальник
Главного политического уп
равления Советской Армии 
и Военно-Морского Флота 
генерал армии А. А. Епишев, 
заместитель министра оборо
ны СССР, главнокомандую
щий ВВС главный маршал 
авиации П. С. Кутахов, дру
гие сопровождающие А. А. 
Гречко лица, представители 
советского посольства в 
ЧССР.

И Н Т Е Р В Ь Ю  
ПРЕЗИДЕНТА ВЕНЕСУЭЛЫ

N.
КАРАКАС, 19 декабря.

(ТАСС). Избранный на пост 
президента Венесуэлы Кар
лос Андрес Перес в интервью 
журналу «Элите» заявил, что 
Венесуэла «должна устано
вить более прочные отноше
ния с социалистическими 
страна.ми». Он сказал, что 
его правительство будет про. 
водить «независимую внеш
нюю политику — политику 
неподчинения интересам ино
странных держав»..

В области внутренней по
литики оно будет гарантиро
вать деятельность всех поли
тических партий в стране без 
какой-либо дискриминации. 
Перес предложил установить 
государственный контроль 
над деятельностью крупных 
ко.мпаний и ввести систему 
частно - государственных 
предприятий для остальных 
ко.мпаний.

ЯПОНИЯ. Большим успехом у жителей Токио поль
зуется выставка произведений К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В. И. Ленина, которая открылась в зале «Иванамихолл»! 
Здесь представлены более 1.300 книг, зкурналов и бро
шюр на русском, немецком и японском языках, среди 
которых есть поистине уникальные издания. Посетители 
имеют возможность не только осмотреть многочисленные 
экспонаты, но и купить понравившиеся им современные 
издания.

Выставка произведений марксизма-ленинизма органи
зована трем.ч японскими книготорговыми и издательски
ми фирмами пр!1 содействии Всесоюзного внешнеторгово
го объадниегшя «Международная книга» и «Дойчер бух- 
экспорт унд импорт» (ГДР).

Советские книготорговые организации ежегодно прода
ют в Японии более 250 тысяч экземпляров книг по раз
личным областям знаний.

НА СНИМКЕ: произведения К. Маркса и Ф. Энгельса 
на японском языке.

Фото Джапан-Пресс—ТАСС.

С Н О В А  
В ТУПИКЕ

БРЮССЕЛЬ, 19 декабря. 
(ТАСС). Переговоры минист
ров иностранных дел девяти 
стран «Общего рынка», про
ходящие второй день в бель
гийской столице, зашли прак
тически в тупик. Камнем , 
преткновения на них стало 
обсуждение вопроса о" созда
нии так назыв'ае.у10го «регио
нального фонда» для оказа
ния помощи «беднейшим 
районам» в странах сообще
ства.

Англия, Италия и Ирлан
дия, ожидающие наибольших 
выгод от этого нового финан
сового механизма для раз
вития отдельных районов • 
своих стран, настаивали на 
учреждении «солидного» 
фонда в размере порядка , 
3,9 млрд, американских дол
ларов. Это предложение бы
ло встречено в Штыки Запад
ной Германией, которая вы
сказалась за создание фон
да, располагающего в пять 
раз меньшими ассигнования
ми.

Попытки ряда делега'ций 
найти устраивающее всех 
компромиссное решение не 
принесли успеха. Каждый из 
партнеров остался при собст
венном мнении.

Фактический провал пере
говоров в Брюсселе здесь 
расценивают как серьезный 
удар по решениям недавнего 
совещания глав государств й 
правительств стран «Общего 
рынка», обязавшего .минист
ров иностранных дел ЕЭС 
найти решение вопроса о со
здании «регионального фон
да» до Первого января буду-. 
щего года.

1

ПОМОЩЬ АГРЕССОРУ
ВАШИНГТОН, 18 декаб

ря. (ТАСС). Сенат амери
канского конгресса 55 голо
сами против 31 одобрил за
конопроект о военной и эко
номической помощи иност
ранным государствам в раз
мере 5,5 миллиарда долла
ров. Законопроект предус
матривает выделение 2,6 
миллиарда долларов на ока
зание военной и экономиче
ской помощи Израилю, в 
том числе 2,2 миллиарда — 
на так называемую «чрез
вычайную» программу для 
восстановления военной ма
шины Тель-Авива. Эти ог
ромные ассигнования Израи
лю были одобрены сенатом 
вопреки сильной оппозиции » 
целого ряда сенаторов, в том 
числе председателя комис
сии по иностранным делам 
У. Фулбрайта.

С у д

над нацистами
ВеНН, 19 декабря. 

(ТАСС). Во Франкфурте-на- 
Майне «начался судебный 

• процесс по делу двух пала
чей гитлеровского лагеря 
с.мерти Ссвенцим.

Пер.ед судом предстали 
бывшие эсэсовцы В. Савиц
кий и А. Фрей. Весной 1944 
года Савицкий вместе с дру
гими эсэсовцами доставил в 
Ссвенцим более 400 детей, 
вывезенных из Венгрии. Эти 
дети были сожжены заживо. 
Летом 1944 года он участво
вал в уничтожении более 
3 тысяч узников в газовых 
камерах.

Сбвиняемый Фрей лично 
расстрелял многих заключен
ных.
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ПРЕДИСЛОВИЕ к ПОДВИГУ
- - Ш М

Мы хорошо помним 6 под* 
виге комсомолки Надежды 
Курченко, которая не дрогну- 
-ла под дулом бандитского 
пистолета, преградила озве
ревшим воздушным пиратам 
путь к пилотской кабине и в 
неравной схватке»погибла.

,3 . По мотивам Надиной судь
бы создан фильм «Абитури
ентка», поставленный Алек
сеем Мишуриным на Киев
ской киностудии имени Дов
женко и представленный на 

. нынешнем, кинофестивале в 
Томске.

■ Автор сценария — вид- 
•'ный украинский писатель 

Олесь Гончар. Его драма
тургический талант ощу
щается на протяжении всей 
картины.

В первых эпизодах филь
ма мы видим главную герои
ню Галю Гриценко, юную и 
милую бортпроводницу, ра
достной и счастливой. Сбы
лась ее мечта; она принята 

Дхоть и «со второго захода») 
в институт и спешит поде
литься радостью с матерью 
и Отцом. В родное село ле
тит Телеграмма; «Все сдала 
отлично... Крепло целую, ва
ша студентка Галя».

Гале предстоит последний 
полет в качестве стюардессы 
на борту лайнера. Рядом', в 
кабине пилотов, ее возлюб
ленный — штурман воздуш
ного корабля Виктор. По тра
пу поднимаются улыбающие
ся пассажиры. Мужчина с 
бородкой прихрамывает. 
,«Вам помочь?» — участли
во спрашивает бортпроводни
ца. Ничто не предвещает 
страшной трагедии, которая 
произойдет через несколько 
минут...

Галя Гриценко, которую 
вдохновенно и с любовью иг
рает актриса Ирина Шевчук, 
— добрая к людям и непри
миримая ко злу, душевно 
чистая и доверчивая, внешне 
очень миловидная и неж
ная... Кажется, ни у кого, 
даже у самого злого че.ло- 
века, не поднимется рука на 
такую девушку.

И вот во весь экран дикие 
глаза того самого — с бород
кой. В них .звериная нена
висть и страх... А в ясных 
глазах Гали, заслонившей 
дверь к пилотам, — недоуме
ние и решимость; «Не пу- 
щу1».

и  гремит выстрел...
Говорят, что в сознании 

умирающего человека мгно
венно, как при ускоренной 
киносъемке, «прокручивает
ся» вся его жизнь. Первый 
выстрел, застывший и чуть

удивленный взгляд Гали, и 
мы переносимся в ее детство.

Авторы фильма как бы 
хотят показать, каким путем 
она шла к подвигу, какая 
среда воспитала в ней муже
ство. доброту, нежность, 
прйнципиальноспь. Мы ви
дим ее родителей — добрых 
И честных тружеников, горя
чо любящих свою единствен
ную дочь. Мы знакомимся с 
мудрым и душевным чело
веком — учителем Николаем 
Васильевичем (он с тактом, 
НО явно «списан» с выдаю
щегося украинского педагога 
Сухомлинского; та же траги
ческая судьба — жена заму
чена нацистами, тот же ме
тод воспитания детей—при
общение к природе, к труду, 
к красоте, к добру, к творче
ству).

Эпизоды Галиного детства 
волнуют своей лиричностью 
(хороша детская песенка!), 
добрым юмором, превосход
ными пейзажами — маковое 
поле, яблоневый цвет, оран
жевое море подсолнухов — 
все к месту, все способствует 
общему настроению фильма 
и его героев. Работа глав
ного оператора фильма 
Н. Кульчицкого достойна 
всяческой похвалы.

...Гремит второй выстрел, 
и мы—свидетели Галиного 
отрочества, ее юности, 
первой любви и ничем не 
омраченного счастья.

В финале картины банди

ты схвачены, и все же 
чего-то не хватает, какого-то 
ненавязчивого, но все-таки 
оптимистического аккорда, 
знаменующего неизбежную 
победу добра над злом. Дов- 
женковская студия умеет 
обычно находить нужные 
символы, а в «Абитуриент
ке» осталась какая-то недо
говоренность.

Кстати, почему — «Аби
туриентка?» Название кар
тины случайное. Оно не 
отражает ни замысла, ни ос
новной линии фильма.

Искусственным, надуман
ным кажется конфликт учи
теля и его сестры Ирины Ва
сильевны. Вызывает недове
рие и эпизод, когда Ирина 
Васильевна из чувства мел
кой мести «срезает» Галю 
на приемных экзаменах. 
Причем мотивировка такого 
поступка более чем стран
ная; Ирина Васильевна-де, 
человек . трудной судьбы, 
бывшая подпольщица, она

прошла сквозь пытки в геста
по и... ожесточилась. На ко
го ожесточилась? На юную и 
честную комсомолку, отлич
ницу и любимицу учителя — 
брата Ирины Васильевны?..

Иногда авторы фильма до
пускают некоторую притор
ность, слишком умиляясь 
своей героиней в обычных 
будничных условиях...

Таковы, на мой взгляд, 
шероховатости картины. Но 
в общем и целом фильм 
волнует и облагораживает 
зрителя, особенно юного.

Помимо названных созда
телей фильма, хочется отме
тить вдумчивую и вырази
тельную работу над ролями 
актеров И.. Мурзликина. 
С. Мартынова. Н. Наум, 
А. Мовчана, В. Кисленко.

Т. ЮРЬЕВ, 
инженер.* * *

НА СНИМКЕ; кадр из 
фильма.

/-

н

Ч лены  делегац ии  .украин* 
с к и х  ки н е м а то гр аф и сто в  
р а зъ е ха л и сь  по области  для 
тв о р ч е ски х  встреч с тр удя* 
щ и м и ся .

Гр уп п а  гостей  — Л . Сосю- 
ра , Г . Д о лго эвяга , В . Ч ер
н ы й , Л . Беско д ар н ы й  во 
главе  с  руководителем  де
легац и и  киевлян  В . Сосюрой

встр е ти ли сь  с н еф тян и кам и  
Стреж евого . с нефтеразвед* 
чинами,, р ы бакам и , с тр о и 
телям и  А лексан др овско го  
района . Они п оказали  севе
рянам  прем ьерны й ф ильм  
«Не пройдет и го д а* .* * *

Новую  ки н о л е н ту  « К аж 
ды й вечер после работы »

привезли  в Колпаш ево 
уч ас тн и к и  ф е с ти в а л я . Перед 
тр уд ящ и м и ся  северного го
рода в ы ступ и ли  народный 
а р ти с т  У С С Р  Н. Гр и н ько , 
за сл уж е н н ая  а р ти с тк а  У С С Р  
Р . Н е д аш ко в ская , а р ти сты  
С . Сибель и В . М аляревич. *  *  *

Гостям и  ж ивотноводов и

хлеборобов совхЬ за  «Заря» 
Том ского  района бы ли чле
ны делегац и и  кин о студии  
имени А . П. Д овж енко — 
р еж и ссер  А . М иш ур ин , ар
ти с ты  И. Ш е в ч ук  и Н. Мер- 
зли к и н . Они познаком или 
сельчан  с одной из послед
них работ студ и и  — ф и л ь 
мом «А б и тур и е н тк а» .

* * »
Твор ческая гр уп п а  ф и л ь 

ма «В бой и д ут  одни « ста 
ри ки» — реж и ссер  и актер

Л . Б ы ко в , а р ти с ты  В . Па
щ ен ко , В . Т а л а ш к о , А . Фе- 
дор ин ский  бы ли во вторник 
го стям и  то м ски х  маномет- 
ристрв .

В поселке С ам усь  Том ско 
го  района побы вали кин о
вед Е . Д убенко  и а р ти с т  
Н. О лейник. Они п р ед ста
вили судор ем онтни кам  но
вы й ф и льм  Киевской  кин о
студ и и  «Черны й н ап и тан » .

ОБЯЗАННОСТИ КАЖДОГО
НЫый учебный год S системе гражданской обороны
. в  трудовых коллективах 

облвсти начался новый 
учёбнЫй' год в систе.мё 
грйЖданской обороны. Это- 
МУ 'предшествовала большая 
подготовительная , работа. 
Р.уко'врДителй предприятий, 
штабы и службы граждан
ской " обороны совместно с 
партийными, комсомольски
ми и профсоюзными органи
зациями подвели итоги про
шедшего учебного года, кри
тически ■оценили недостатки, 
определили -новые задачи. ' 
Разработаны планы все
обуча и боевой подготовки 
^"Армирований гражданской 
обороны, военно-п^триотиче- 
Citoro воспитания трудящих
ся и пропаганды знаний 
гражданской обороны. -

Областной ■' штаб провел 
учебНо-методические сборы 
И'показательнБ1е учения для 
руководящего состава и щта- 
бов объектов. Специальные 
курсы еще в ноябре начали 
подготовку руководителей 
занятий в учебных группах.

Новые задачи по обуче- 
нйю^'йасёления способам за
щиты от ‘современного ору
жия :й' подготовка формиро
ваний;' к действиям в очагах 
воз'мр'жнь1х поражений и рай
онах Стихийных бедствий 
требуют, чтобы на объектах 
совершенствовалась учебно- 
материальная база. Она 
обновлена.

С 1 декабря на подавляю
щем, большинстве объектов, 
в̂  кЬйхозах и совхозах, в уч
реждениях и организациях 
прйступили к плановой уче- 
бё{ На заводах математичес
ких машин, резиновой обуви, 
в, объединении «Сибкабель», 
на ГРЭС-М и других объек
тах учебный процесс спла
нирован так, чтобы он спо
собствовал повышению дис
циплины и организованности 
в коллективах.

На 'состоявшемся недавно 
фвещаний начальников шта
бов объектов города Томска 
фел разговор об особеннос
тях обучения всех категорий 
насёДенйя ' в новом учеб
ном’году.
' ГДавное требование — в 

основу всеобуча должен 
быть заложен принцип прак
тического обучения спосо
бам защиты от оружия мас
сового поражения. Все ра
ботающее население, неза
висимо от того, входит оно 
Й формирования или нет, 
Йз\шает программу всеоб
щего обязательного мини
мума знаний, рассчитанного 
йа 20 > часов.; По всем темам 
про,водятся , практические за
мятия с тренировками и сда- 
Hefr нормативов... Это позво- 
Дит. выработать нужные на
выки ■ у большинства на
селения.

Приказом по заводу, цеху, 
отделу ’ определяется число 
учебных групп, назначаются 
руководители занятий из 
числа командиров формиро
ваний и иншенерно-техничес- 
йих работников. Верх нужно 
обучить практике проведе
ния занятий. Руководители 
Прупп обучаются на курсах 
Ijb или непосредственно на 
объектах. ' '

Население, не, связанное 
С производством, способы 
защиты от оружия массово
го поражения изучает по 
памятке «Это' должен знать
каждый». Руководители рай
онных, сельских и поселко

вых Советов отвечают за ор
ганизацию обучения этой ка
тегории людей. Задача мест
ных Советов, домоуправле
ний, руководителей пред
приятий, имеющих в своем 
ведении ЖКО,—подобрать
из' офицеров запаса и акти
вистов гражданской обороны 
пропагандистов, закрепить 
за ними дома, подъезды, 
агитплощадки и ' организо
вать проведение бесед, 
лекций с демонстрацией 
кинофильмов.

Чтобы учеба всех . слоев 
населения была организова
на-'четко и дала эффект.^ну.. 
жна-действенная партийно
политическая И пропаганди
стская работа. Руководители 
занятий и пропагандисты 
должны показывать личный 
пример, увлечь людей, за
жечь у них интерес к учебе. 
Правильно делают там, где 
прием нормативов .увязыва
ют с проведением массовых 
соревнований, проводимых в 
парках, на стадионах в вы
ходные дни. На этих сорев
нованиях отрабатываются 
нормативы комплекса ГТО 
не только по спортивным и 
военно-прикладным вида.м 
спорта, но и по разделу 
«Гражданская оборона». 
Штабам ГО всех' степеней 
необходимо работать в тес
ном контакте с комиссиями 
по приему норм комплекса 
ГТО, с руководством спор
тивных коллективов, с проф
союзными и комсомольскими 
комитетами.

Параллельно с подготов
кой населения проводится и 
специальная подготовка ра
бочих и служащих, , зачис
ленных в состав формирова
ний ГО объекта. Она вклю
чает в себя практические и 
тактико-специальные заня
тия. В ходе занятий бойцы 
осваивают механизмы, при
боры, приемы и способы ве
дения спасательных работ, 
вырабатывают тактику дей
ствий при стихийных бедст
виях и при воз.можных про
изводственных авариях. На 
такие занятия начальник 
гражданской обороны отво
дит 1—2 рабочих -дня. Каж
дый командир лично готовит 
своих бойцов, сколачивает 
формирование. Очень важно 
умело использовать отведен
ное рабочее время. Формиро
вания должны научиться 
действовать в полном соста
ве в условиях определенной 
тактической обстановки.

Завершаюфи.м этапом 
подготовки формирований, 
проверкой их сплоченности и 
готовности к действиям в 
очагах поражения и районах 
стихийных бедствий являют
ся в мирное время тактико
специальные учения, кото
рые проводятся комплексно, 
с привлечением всех форми
рований объекта и служб. 
Количество учений зависит 
от числа спасательных фор
мирований, созданных на 
объекте. На каждое учение 
отводится 8 часов рабочего 
времени. Подготовку к уче- 
ния.м нужно вести уже сей
час. Необходимо готовить 
места занятий, оборудовать 
натурные участки, площад
ки. Район 'учений следует 
выбрать так, чтобы был 
фронт ■ раб'оты для . каждого 
формирования, чтобы по-̂  
ставленные задачи вьтол- 
нялись рассредоточенно и

можно было маневрировать 
силами гражданской оборо
ны объекта.

Опыт показал, что такие 
наши предприятия и учебные 
заведения, как электротех
нический завод, завод изме
рительной аппаратуры, по
литехнический институт, 
университет, средние школы 
№№ 5 и 24, успевают ре
шать задачи по боевой под
готовке в первом полугодии. 
На всех объектах народного 
хозяйства оборонная учеба 
должна проходить наиболее 
интенсивно в январе—апре
ле. Вое виды учений необхо
димо завершить в мае-ию
не 1974 года.

Особо следует продумать 
вопрюсы, связанные с подго
товкой командно-начальст
вующего состава формирова
ний гражданской, обороны. 
Эта задача должна решать
ся с учетом следующих осо
бенностей.

’ Своих заместителей, на. 
чальников служб ГО, ■, глав
ных специалистов обучает 
пично начальник граждан
ской обороны района, объек
та; занятия проводятся мето
дом сборов в течение всего 
учебного года.

Командиры формирований 
обучаются под руководством 
начальника штаба ГО объек
та. Для проведения занятий 
в этой группе привлекаются 
начальники служб и главные 
специалисты.

От занятий по командир
ской подготовке, кроме уче
ний, освобождаются только 
те. кто прошел подготовку 
по гражданской обороне в 
текущем учебном году на 
курсах повышения квалифи
кации или в учебных заведе
ниях.

Завершающим этапом в 
подготовке, командно-началь
ствующего состава являются 
объектовые командно-штаб
ные учения. Их тоже следу
ет провести в первом полуго
дии. когда будет завершена 
подготовка фор.мирований.

В процессе всего комплек
са боевой подготовки форми
рований и обучения населе
ния необходимо уделить осо
бое внимание морально-поли
тической и психологической 
подготовке людей. Важны 
их убежденность в надежно
сти защиты от оружия мас
сового поражения и уверен
ность в эффективности про
водимых мероприятий. Сле
дует неустанно воспитывать 
у населения мужество и 
стойкость, готовность выпол
нять обязанности по граж
данской обороне в самых 
сложных условиях при вы
сокой организованности. 
Лекционная пропаганда, 
средства массовой информа
ции, работа культпросвет- 
учреждений должны быть на
правлены на решение этих 
важнейших задач военно- 
патриотического воспитания 
советского народа.

Жизнь подтверждает, что 
успешное выполнение меро
приятий гражданской оборо
ны зависит от правильного 
партийного руководства, от 
повседневного внимания 
партийных органов и первич
ных партийных организаций 
к работе штабов, служб и 
формирований.

В. дышловой,
начальник штаба граж
данской обороны Том
ской области и города 

Томска.

ТУРНИР НА ПРИЗ 
«ИЗВЕСТИЙ»

Половина хоккейного тур
нира на приз газеты «Изве
стия» закончилась во втор
ник матчем сборных ЧССР и 
Польши. Спортсмены Чехо
словакии выиграли встречу— 
9;1 (4;0, 3:0, 2;1). Они на
брали теперь 4 очка из 4 воз
можных. Столько же имеет и 
сборная СССР.

(ТАСС).

ВН И М А Н И Е:
С Н О В А
Ж АБОТИНСКИЙ

ТУАПСЕ, 18 декабря. 
(ТАСС). После долгого пере
рыва чемпион Олимпиад в 
Токио и Мехико 36-летний 
штангист из Запорожья* Лео
нид Жаботинский снова бли
стает на помосте. Сегодня в 
соревнованиях на Кубок 
СССР, в четвертом дополни
тельном подходе, он поднял 
в рывке 183,5 кг, что на 
0,5 кг лучше мирового ре
корда во втором тяжелом ве
се Рудольфа Манга (ФРГ), 
который просуществовал 
всего несколько дней. ■

Автоинспекция
сообщает

За период с 10 по 17 де
кабря в Томской области со
вершено 13 дорожных про
исшествий, при которых 15 
человек ранено.

12 декабря на пр. Ленина
водитель автомобиля
«ГАЗ-66» Кочурин сбил пе
шехода, который переходил 
улицу в неустановленном ме
сте. В тот же день на 
ул. Б. Подгорной автомобиль 
«ЗИЛ-555», выехавший на 
полосу встречного движения, 
совершил лобовое столкнове
ние с автомобилем «ГАЗ-69». 
Водитель «ЗИЛа» скрылся с 
места происшествия. Води, 
тель легкового автомобиля 
и пассажиры получили те
лесные повреждения. И еще 
одно печальное происшест
вие случилось в этот день. 
На Комсомольском проспек
те, около асфальтового заво
да водитель автомобиля 
«ГАЗ-52» Гусаров сбил 
нетрезвого пешехода Бонда
рева, шедшего по проезжей 
части. Пострадавший «отде
лался» сотрясением головно
го мозга.

15 декабря водитель авто
буса «ЛиАЗ-677» Ивахно, 
трогаясь в рейс от нос. Ани
кина. наехал на находившую
ся на остановке А. Ф. Фро
лову. Фролова получила от
крытый перелом . берцовой 
кости.

13 декабря квалификаци
онная комиссия разобрала 
материалы на 14 водителей, 
управлявших транспортом в 
нетрезвом состоянии. Они 
лишены прав на управление 
транспортом сроком от года 
до пяти лет и оштрафованы.

ИЗ ПЛЕНА 
ЛЕТпо П Р И З Ы В У  

ВАЛЕНТИНЫ ХЕТАГУРОВОЙ
30 сентяб|ря 1938 года в 

трмской газете «Красное 
знамя» была опубликована 
статья «ПриезЖ;айте к нам 
на Дальний Восток» (из об
ращения первого краевого 
совещания молодежи хета- 
гуровского призыва в горюде 
Хабаровске), В обращении 
говорилось; «Прошло немно
го более года С тех пор, 
как призыв жены командира 
РККА Валентины Хетагу- 
ровой, комсомолки, инициа
тора движения молодых па
триотов на Дальнем Восто- 
! е; разнесся по всей стране. 
И да этот короткий срок в 
наш цветущий край из го
родов и сел одиннадцати 
союзных республик приеха
ли 16 тысяч юношей и де- 
зушек». В обращении под
черкивалось, что Дальнему 
Востоку нужны люди. до 
конца преданные своей Ро
дине, не боящиеся трудно
стей.

Призыв хеТагуровцев на
шел горячий отклик во всей 
нашей стране, в том числе в 
То.мской области. В комис
сию по приему моло1дежи 
хетагуровского призыва при 
Дальк1райиснолкоме (доку
менты этой комгиссии нахо

дятся в Центргосарх'иве 
РСФСР Дальнего Востока в 
Томске) в г. Хабаровск по
шли десятки заявлений мо
лодых томичей с убедитель
ной просьбой послать тру
диться на Дальний Восток.

В материалах ко'миссии 
имеется более 130 зая;вле- 
ний томичей, одиночных и 
групповых, желающих по
ехать на Дальний Восток, с 
приложением автобиографий 
и до.машнего или служебно
го адреса. Заявления присы. 
лали рабочие, учителя, слу
жащие учреждений и пред

приятий, медицинские ра
ботники, работники руково
дящих комсомольских орга
нов, инженеры, агрономы, 
студенты-выпускники.

Все эти молодые люди 
мечтали о подвиге и героиз
ме, труд свой считали де
лом обычным.

Красной нитью через все 
заявления то.мичей, подан
ные в комиссию по приему 
молодежи хетагуровского 
призыва, проходит страстное 
желание внести свой вклад 
в укрепление могущества 
Родины. Всем томичам, по
славшим заявления, за ис
ключением несовершенно- 
летиих (их было 2 челове
ка), были направлены при
глашения к выезду на Даль
ний Восток. Среди молоде
жи. пославшей заявления, 
мы встречаем комсомольцев- 
стахановцев Самусьского су
доремонтного завода И. С. 
Федосеева. А. С. Янковско
го, А. В. Мурзина, И. Г. 
Ананченко, П. М. Кумпяк, 
трактО|риста Большеречен- 
ского ёаготовительиого
пункта X. Д. Рубцова, швею 
госшвейфабрики К. Н. Яну- 
кину, секретаря Бажчароко- 
го райком1а ВЛКСМ Л. Т. 
Таршьшцева, колхозницу- 
ударницу Е. Ф. Панкратову, 
агронома, - преподавателя 
Зырянской районной колхоз
ной школы Е. Ф. Дементье
ву, ■ учительницу Кожевни- 
ковской неполной средней 
школы М. А. Терехину, ин
структора Томского горко
ма комсомола П. А. Чикина, 
механика Поросинской МТС 
Томского района М. Б. 'Урза- 
бекова, рабочего типографии 
газеты «Красное знамя» 
Н, П. Соломина, медсестру 
госпитальной клиники Е. А. 
Осипову, кочегара Томской 
электростанции Н. И. Бол-

ш ш ш
20 д е к а б р я  — «Д ядю ш кин 

сон» .
21 д е к а б р я  — «С тале в ар ы *.
Н ач ало  сп ек та к л е й  —- в 19 

ч а с . 30 мин.

КИНО
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

«Ч еловек в ш та тско м »  —
8-35. 10-30, 12-25. 14-20, 16-15,
18-10, 20-05, 22. «А ф ера Цепли- 
са»  — 8-35. 10-30, 12-25. 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05, 22. Зал  к и 
н охрон и ки  — «Ком у он н уж ен , 
э то т  В аська?»  — 9, 10-05, 11-10, 
12-15, 13-20. 14-25, 15-30, 16-35,
17- 40. 18-45, 19-50, 20-55, 22.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

Х уд о ж еств ен н ы й  ф и льм
«К аж д ы й  вечер после работы »
— 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»
«Ч еловек в ш та тско м »  —

8-40. 12-30, 14-25. 16-20. 18-15,
20-10, 21-55. «А ф ера Ц еплиса»
— 8-35, 10-25, 14-15, 16-10,
18- 05 , 20, 21-50. Для детей  — 
«О тваж ны й  Робин Г у д » — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ч еловек в ш татско м »  —

8-35, 12-25, 16-15, 18-10, 20-05.
«А ф ер а  Цеплиса» — 14-20, 22. 
Д ля  детей  — «Ура! У  нас к а 
н и ку л ы »  — 10-30.

«ПИОНЕР»
«Гибель  черного ко н сула»  — 

9, 10-50, 12-40, 14-30. «Вольная 
п ти ц а»  - 1 6 - 2 0 , 18-15 , 20-10, 22.

«СИБИРЯК»
«И спанки  в П ариж е» — 11,

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
Для детей  — «Снеж ная мете
лица» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Т ал ан ты  и поклон ники» — 

17-10, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«У тр ач ен н ы е  грезы » — 15, 

17, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ч еловек-оркестр» — 15. 17, 

19, 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

- «Неделя безум н ы х»  — 18, 20,
22.  .

Ч Е Т В Е Р Г , ho декабря 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

ТО М СК
19.50. Н овости. 20.05. М а

л ен ьк и й  ко н ц ер т . 20.15. Д ля м о
лодеж и. «У дарном у год у  — до
стойное зав ер ш ен и е» . ■ В ы ступ а
ет с е к р е т а р ь . В ерхнекетского  
р ай к о м а  ВЛКСМ А лла Л уки н а.

М О СКВА
20.30. «Ваш  сад» . 21.00. Х у

дож еств ен н ы е м узеи  стр ан ы . 
«М узей .Т ропинина» . 21.25. Для 
ш кольни ков . «Три м и лл и ар д а  
книг» . К 40-летию  и зд а т е л ь 
ства  «Д етская  л и тер ату р а » . 
22.00. Н овости. 22.10. «И грай, 
мой баян!». В едет п ер ед а ч у  
л а у р е а т  М еж дународного  к о н 
к у р с а  б ая н и сто в  А. Б еляев . 
22;40. Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  
м иллионов. « Б о р ьб а  КПСС и 
С оветского го с у д ар ств а  з а  со-

дакова, выпуокников том
ских вузов и многих, многих 
других. Все зги молодые' 
патриоты ГОТО.ВЫ были со
знательно идти навстречу 
трудностям, испытать свои 
силы в суровых условиях 
Дальневосточного края.

Pai6oT.HHK Ба1Кчарского 
клуба Б. Н. Несмеянов пи
сал; «Трудностей .мы не 
боимся». 'Учительница Г. Н. 
Кузнецова из Томска заяв
ляет; «Желаю работать там, 
где не хватает людей, где 
люди, работая, закаляют се
бя в борьбе с трудностями», 
а другой учитель из Кожев- 
никовского района А. В. Бу
шуев пишет; «Я не. комсомо
лец, прошу не отказать. Я 
буду работать так, как по
добает гражданину СССР».

Интересы Родины для 
этах молодых людей были 
выше собственных. Так, 
преподаватель М. И. Чека- 
Л0.В из Томска, не имеющий 
высшего образования, пи
шет в заявлении; «Дайте 
возмоягность работать на 
пользу нашей страны, сде
лайте так, чтобы, уезжая с 
Дальнего Востока через 5— 
6 лет в один из вузов стра
ны, я смог бы сказать; «Я 
знаю, что значит работать и 
бороться. Я что-то сделал. 
Ничего, что мало. Я вер
нусь сюда опять, но уже с 
высшим образованием, спе
циалистом, чтобы закончить 
начатое».

На Дальнем Востоке было 
в то время 'неспокойно. 
Японская военщина в июле- 
августе 1938 года соверши
ла нападение на нашу гра
ницу в районе озера Хаеан. 
И, естественно, молодые па
триоты отлично себе пред
ставляли, что для обороны 
Дальнего Востока необходи
мо укрепить его экономику

зд ан и е  п рочн ой  си стем ы  б езо 
п асн о сти  и со тр у д н и ч ества  в 
Е вропе» . В п ер ед а ч е  п р и н и м а
ет  у ч а сти е  ч лен  С оветского  к о 
м и тета  за  евр о п ей ску ю  б езо 
п асн о сть  и  со труд ни ч ество  
а к а д е м и к  А. Л. Н ^рочницкий . 
23.10—01.00. Н а э к р а н е  — к и 
н оком еди я. «С ветлы й путь». 
Х удож ествен н ы й  ф и льм  («Мос
ф и льм » . 1940 г.).

В Т О Р А Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.30. Т ретий , реш аю щ и й . 
«Твой вк л ад  в  п яти летку» . 
20.50. «А кадем ии н ау к  У зб еки 
с т а н а  .— 30 лет» . Д о к у м ен тал ь
ны й  ф и льм . 21,10. Для м олод е
ж и . «В стреча д л я  вас» . В. го 
с тя х  у  студ ен тов  ТПИ член  
бю ро ЦК ВЛКСМ Г. А. М есяц. 
21 .55— 23.30. Х удож ественны й 
ф и льм  «А зо р и  зд есь  тихие...» . 
1-я сер и я . (К иностудия им ени 
М, Горького . 1972 г.).

Ч Е Т В Е Р Г , 20 декабря
7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 

стий . 7.40. «Люби свой  город». 
7.45. МуэыкалБНЬ^й ан тр ак т . 
7.50. Р е к л а м а  и  о б ъ явл ен и я . 
9.15. По стр ан и ц ам  га зет  
«К расное зн ам я»  и «М олодой 
лен и н ец » . 9.25. Ф рагм ен ты  из 
о п ер ы  Р и м ского-К орсакова 
« Ц ар ск ая  н евеста» . 9.45. «За 
тех н и ч еск и й  п р огресс» . «Ме
х а н и за ц и я  н и ж него  с к л а д а  на 
А син овском  ЛПДК». У м и кр о 
ф о н а  —гл ав н ы й  и н ж ен ер  А. М. 
Р у сан о в . 19.15. Р ад и о веч ер  
д л я  л есо за го то ви те ле й . Р ад и о 
п е р е к л и ч к а  со р евн у ю щ и х ся  
у к р у п н ен н ы х  бри гад  В ерхне
кетск о го  и  К а р гасокского  л е с 
пром хозов . 19.50. П оследние 
и звести я .

и быть готовым к защите его 
границ.

«Все силы и знания отда
дим на укрепление мощи на
шего Советского Союза», — 
говорили в групповом заяв
лении комсомольцы: инже
нер Н. М. Таратухин, ко.мсо- 
мольский работник В. К. 
Волков, радиооператор А. А. 
Шимватова из Калтайского 
лесопункта Томского района. 
«Я отдам все свои силы и 
знания для блага нашей Ро
дины, а если понадобится, 
то и жизнь. Я готов с ■ ору
жием в руках защищать на
ши границы. Желание мое 
так велико, что не изложить 
на бумаге: его можно только 
показать на деле», — писал 
заведующий отделом пионе
ров Бакчарского райкома 
ВЛКСМ Д. А. Фоминых. 
Шофер из Томска Н. А. 
Пладзидин пишет в своем 
заявлении; «Я имею воен
ную подготовку. И, если 
японские самураи вновь по
пытаются напасть на наши 
границы, тогда я сменю 
штурвал транспортного авто
мобиля на танк и буду 
грудью защищать нашу Ро
дину, не жалея сил и жиз
ни. Меня не устрашит ни хо
лод, ни- тайга, ибо я родился 
в Сибири. Даю обещание ра
ботать честно и добросовест
но, так же, как работаю в 
настоящее время».

В заявлениях комсомоль
цев 30-х годов не было сло
ва «романтика». Они просто 
жили и дышали ею, былй 
целиком и полностью 
устремлены в будущее.

Хотелось бы, чтобы участ
ники хетагуровского движе
ния, проживающие в Том
ской области или навсегда 
связавшие свою жизнь с 
Дальним Востоком, расска
зывали бы молодежи, при
нявшей от них эстафету 
труда, о жизни и работе ле
гендарного племени комсо
мольцев 30-х годов.

И. МЕЛОМЕД,
заместитель директора
Центргосархива РСФСР 

Дальнего Востока. '

Редактор
А« Н. НОВОСЕЛОВ.

Дошкольному детскому 
дому № 2 срочно требуются 
технички.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 40, к директору. 
Телефон № 4-21-15.

■управлению издательств, 
полиграфии- и книжной . тор
говли Томского облисполко
ма требуется инспектор по 
кадрам.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, проспект Ленина, 
66, телефон № 2-46-47.

Централизованной бухгал
терии Томского гороно тре
буются на работу бухгалте. 
ры.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. Ленина, 73, коми. 
60.

НИИ автоматики и элек
тромеханики при ТИАСУ-Ре 
требуются на постоянную ра
боту: инженер-экономист в
ПЭО, инженер-конструктор в 
отдел механики.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-4, ул. Усова, 9, кор- 
пус 7, отдел кадров.

Штабу гражданской ббо- 
роны То.мской области на по
стоянную работу требуются 
мастера производственного 
обучения и кииомеханикя- 
шоферы.

Обращаться: г. Томск,
ул. М., Горького, 33, телефон 
№ 2-59-49.
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